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«Такого ажиотажа не помним»: как раскупаются бумаги компаний из России

Можно ли ожидать вала размещений в 2016 году

Насколько сократился рынок после попадания крупнейших эмитентов под санкции

ТЕМА ДНЯ | Спрос на российские евробонды с. 10

КУРСЫ ВАЛЮТ 
(ЦБ, 13.04.2016) 

$1= 
66,34

€1=
75,85

ИНДЕКС РТС (МОСКОВСКАЯ БИРЖА, 
12.04.2016) 911,07 ПУНКТА

ЦЕНА НЕФТИ BRENT (BLOOMBERG, 
12.04.2016, 20.00 МСК) $44,36 ЗА БАРРЕЛЬ

МЕЖДУНАРОДНЫЕ РЕЗЕРВЫ 
РОССИИ (ЦБ, 01.04.2016) $387,0 МЛРД

Е Ж Е Д Н Е В Н А Я  Д Е Л О В А Я  ГА З Е ТА
ФОТО: Олег Грицаенко/РБК

ВАЛЕРИЙ ИГУМЕНОВ, 
ПОЛИНА РУСЯЕВА

Интернет-инвестор Юрий 
Мильнер потратит $100 млн 
на проект, цель которого — за-
пуск космического аппарата 
со скоростью 160 млн км/ч. 
До звезды альфа Центавра, 
центру ближайшей к Земле 
звездной системы, он должен 
долететь всего за 20 лет.

БЛИЖЕ К СКОРОСТИ СВЕТА

О запуске программы Breakthrough 
Starshot Юрий Мильнер и извест-
ный физик Стивен Хокинг объя-
вили во вторник, 12 апреля, на 
совместной пресс-конференции 

в Нью-Йорке. В совет директоров 
проекта, помимо Мильнера и Хо-
кинга, вошел также основатель 
социальной сети Facebook Марк 
Цукерберг. «Я рассказал Марку о 
проекте, он очень заинтересовал-
ся и вот таким образом решил вы-
разить свой интерес», — пояснил 
Мильнер в интервью РБК. Руко-
водителем Breakthrough Starshot 
назначен Пит Ворден, бывший 
руководитель научно-исследо-
вательского центра NASA Ames 
Research Center.

Цель Breakthrough Starshot — 
запуск космического аппарата 
к звездам со скоростью 160 млн 
км/ч. Стороны называют проект 
«миссией» и уточняют, что она 
может быть реализована «в те-

чение жизни одного поколения». 
Полет на такой скорости позволит 
достигнуть звезды альфа Центав-
ра, которая находится на рассто-
янии более 40 трлн км (4,37 све-
тового года) примерно за 20 лет 
после запуска, при том что са-
мый быстрый из существующих 
космических кораблей спосо-
бен долететь до альфы Центавра 
за 30 тыс. лет.

На начальном этапе програм-
ма предусматривает финансиро-
вание исследований и  разрабо-
ток, которые должны подтвердить 
концепцию использования им-
пульса светового луча для разгона 
космического наноаппарата (его 
вес — несколько граммов) до ско-
рости в  20% от  скорости света 

[300 000 км/с ], говорится в сооб-
щении Breakthrough Starshot. Дру-
гими словами, речь идет о  соз-
дании аппарата, который будет 
передвигаться в  космосе с  по-
мощью «светового», фотонно-
го паруса размером в несколько 
метров и толщиной в несколько 
сотен атомов.

«Впервые такой способ меж-
звездных путешествий предло-
жил ученик Константина Ци-
олковского Фридрих Цандер, 
который попытался его запатен-
товать в 1926 году, но его патент 
не  приняли на  основании того, 
что он выглядел несколько футу-
ристично», — рассказал Мильнер.

Юрий Мильнер и Стивен Хокинг намерены отправить к звездам космический кораблик под фотонным парусом

Окончание на с. 4

Окончание на с. 2

ПОДПИСКА: (495) 363-11-01

КОСМОС Юрий Мильнер инвестирует в проект полета к альфе Центавра

$100 млн в пустоту
БЮДЖЕТ

Четыре 
вопроса 
о бюджетном 
правиле
ЕКАТЕРИНА МЕТЕЛИЦА, 
ОЛЬГА ВОЛКОВА, 
ЯНА МИЛЮКОВА,
ИВАН ТКАЧЕВ

Минфин решил выступить 
в неожиданной для себя 
роли, взявшись не допу-
стить укрепления рубля. 
Такой аргумент ведомство 
использует для того, что-
бы реанимировать бюджет-
ное правило и отправить 
нефтяные сверхдоходы 
в резервы.

Зачем Силуанову 
дешевый рубль?

«Мы подготовили подарок в 
честь моего дня рождения — но-
вый вариант бюджетного прави-
ла, согласно которому будем 
изымать все дополнительные 
доходы, которые должны полу-
чать, если будут высокие цены 
на нефть, в Резервный фонд», — 
заявил во вторник министр фи-
нансов Антон Силуанов. По его 
словам, в резервы следует на-
правлять дополнительные дохо-
ды, поступающие в бюджет от 
цен на нефть свыше $50 за бар-
рель. Новое правило «не допу-
стит укрепления рубля и нега-
тивного влияния изменений цен 
на нефть на перспективы роста 
экономики, инфляции, процент-
ных ставок и т.д.», сказал ми-
нистр. Но заработает оно, веро-
ятно, только в 2018 году, говорил 
на прошлой неделе заместитель 
Силуанова Максим Орешкин.

За курс рубля традиционно 
отвечал Центробанк, в дела ко-
торого правительство не вмеши-
вается. 

Ольга Дергунова,
экс-глава Росимущества

Отставка 
за «медлительность»

КАДРЫ, C. 8
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Почему Минфин решил бороться с укреплением рубля

Четыре вопроса  
о бюджетном правиле

Более того, с конца 2014 года 
ЦБ перешел к политике плава-
ющего валютного курса и под-
черкивает, что теперь курс 
определяется только спросом 
и предложением на рынке. Но 
обвал нефтегазовых доходов и 
трудности со сведением бюджета 
на 2016 год сделали Минфин за-
интересованным игроком: более 
слабый рубль помогает бюджету 
компенсировать часть недополу-
ченных доходов от экспорта неф-
ти. В феврале агентство Reuters 
сообщало со ссылкой на двух вы-
сокопоставленных чиновников 
финансово-экономического бло-
ка, что правительство обсуждает 
уровень курса рубля (в качестве 
негласного ориентира), который 
мог бы помочь свести к мини-
муму потери бюджета при низ-
ких ценах на нефть. По оценкам 
Минфина, которые тогда приво-
дил Reuters, укрепление курса 
национальной валюты на 1 руб. 
приводит к снижению доходов 
бюджета на 35–40 млрд руб.

Минфин опасается, что при 
росте цены на нефть, а вслед за 
ним  — и укреплением рубля, у 
правительства появится соблазн 
резко увеличить текущие рас-
ходы бюджета, говорит главный 
экономист по России и СНГ «Ре-
нессанс Капитала» Олег Кузьмин. 
К тому же рост рубля приведет к 
тому, что «нас захлестнет волна 
импорта и все ненефтяные сек-
тора станут неконкурентоспособ-
ными», — добавляет он. Силуанов 
не говорит об искусственном за-
нижении курса рубля, уточняет 
главный экономист ФГ «БКС» Вла-
димир Тихомиров. Но если зара-
ботает бюджетное правило и все 
дополнительные доходы от роста 
цен на нефть будут резервиро-
ваться, они не будут через госрас-
ходы выходить на рынок, созда-
вать давление на рост денежной 
массы и соответственно на рубль, 
объясняет экономист.

С январских минимумов цена 
нефти Brent выросла почти на 
60% — до $44,8 за баррель (на 21:20 
мск вторника), а курс рубля за это 
время укрепился на 26% (во втор-
ник доллар на Московской бир-
же стоил 65,45 руб.). По данным 
терминала Bloomberg, 120-днев-
ная корреляция между рублем и 
нефтью Brent достигает сейчас 
79%, то есть с высокой вероятно-
стью колебания рубля следуют за 
волатильностью нефтяных коти-
ровок. «Цена на нефть — ключевой 
волатильный фактор для бюдже-
та», — сказал Силуанов во вторник. 
Рост нефтяных котировок, по его 
словам, дает российской экономи-
ке только «одноразовые скачки», 
тогда как ей нужен качественный, 
устойчивый рост.

Что такое бюджетное 
правило и как оно изменится?

Бюджетные правила понадо-
бились с начала 2000-х годов, 

когда нефтегазовые доходы нача-
ли расти и возникла проблема, 
как их использовать  — как и 
сколько сберегать, сколько на-
правлять на финансирование рас-
ходов. На первом этапе, после 
кризиса 1998 года, правительство 
направляло нефтегазовые доходы 
на агрессивное сокращение 
внешнего долга и создание систе-
мы суверенных фондов. Вторая 
версия бюджетных правил, под-
готовленная в 2007 году, устанав-
ливала предельный ненефтегазо-
вый дефицит в 4,7% ВВП и размер 
нефтегазового трансферта (часть 

нефтегазовых доходов, направля-
емая на финансирование расхо-
дов) — не более 3,7% ВВП. Но эту 
модель фактически разрушил фи-
нансовый кризис 2008 года. Нако-
нец, с 2013 года было введено но-
вое бюджетное правило: оно 
устанавливало предельный объем 
расходов на уровне доходов при 
«базовой» цене нефти плюс 1% 
ВВП. Вторым ключевым элемен-
том бюджетного правила было 
использование нефтегазовых до-
ходов: сверхдоходы от превыше-

ния фактической цены нефти над 
базовой направлялись в Резерв-
ный фонд, а при достижении им 
величины в 7% ВВП — в ФНБ.

Правило оказалось недоста-
точно жестким, хотя и использо-
валось при подготовке трехлет-
него бюджета на 2014–2016 годы. 
Кроме того, как отмечал в 2013 
году главный идеолог системы 
бюджетных правил Алексей Ку-
дрин (к тому времени он уже не 
был министром финансов), по-
следняя версия правила оказа-
лась «с лазейкой, позволяющей 
тратить резерв на погашение 
бюджетного дефицита».

В прошлом году, после обвала 
мировых цен на нефть, бюджетное 
правило уже фактически не рабо-
тало, поскольку цена нефти уста-
новилась намного ниже уровня, 

высчитанного правительством за 
предыдущие годы ($96 за баррель). 
Резервный фонд перестал напол-
няться и сейчас может только рас-
ходоваться. В результате однолет-
ний кризисный бюджет на 2016 год 
вообще был сверстан без бюджет-
ного правила.

В прежней версии бюджетно-
го правила цена отсечения для 
наполнения суверенных фондов 
рассчитывалась как средняя цена 
нефти Urals за несколько преды-
дущих лет. Цена отсечения в но-

вом правиле — $50 — выбрана по 
другому принципу: это наиболее 
вероятная «структурная» цена на 
нефть в долгосрочный период 
времени — следующие 10–15 лет, 
говорит РБК чиновник финансо-
во-экономического блока прави-
тельства. Он затруднился отве-
тить на вопрос, будет ли эта цена 
пересматриваться ежегодно или 
же будет постоянной на протяже-
нии нескольких лет.

По словам собеседника РБК, 
обсуждение конфигурации ново-
го бюджетного правила еще про-
должается, в том числе решается 
вопрос об использовании самого 
понятия «нормативная величи-
на» Резервного фонда (7% ВВП до 
приостановки бюджетного пра-
вила), а потому пока преждевре-
менно говорить о том, сохранит-
ся ли ранее принятый норматив. 
«Сейчас бюджетное правило рас-
сматривается скорее не как залог 
бюджетной стабильности, а как за-
лог стабильности макроэкономи-
ческой», — поясняет он логику об-
суждения механизма.

Что будет с рублем?

В резервных фондах, куда 
пойдут нефтяные сверхдохо-

ды, средства хранятся в валюте. 
Чтобы их наполнить, Минфин, ко-
торый получает налоги в рублях, 
будет покупать валюту экспорте-
ров на рынке и тем самым сдер-
живать укрепление националь-
ной валюты. Похожий механизм 
действовал при предыдущем гла-
ве ЦБ Сергее Игнатьеве, напоми-
нает Кузьмин из «Ренессанс Ка-
питала». Тогда плановые 
интервенции Банка России ис-
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Министр финансов Антон Силуанов (справа) не устает напоминать всем, что нефть — неправильный источник 
доходов (слева — изобретатель бюджетного правила Алексей Кудрин)

Минфин опасается, что при росте цены 
на нефть, а вслед за ним — и укреплением 
рубля, у правительства появится соблазн резко 
увеличить текущие расходы бюджета
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пользовались для наполнения ре-
зервных фондов.

По расчетам «Ренессанс Капи-
тала», при цене на нефть $50 за 
баррель рубль подорожает при-
мерно 62 руб. за доллар. Если нефть 
будет расти и дальше, при новом 
бюджетном правиле, правитель-
ство начнет пополнять резервные 
фонды. Это будет сдерживать курс 
рубля, но при подорожании барре-
ля нефти на следующие $10 дол-
лар будет стоить около 58,5 руб., 
а при нефти $70 за баррель — 55 
руб., подсчитали аналитики ин-
весткомпании.

Будет ли расти экономика?

Новое бюджетное правило 
окажет как положительное вли-
яние на экономику, так и от-
рицательное, говорит главный 
экономист ФГ «БКС» Владимир 
Тихомиров. «Бюджетная полити-
ка останется сдержанной. А при 
благоприятном развитии собы-
тий будут быстро накапливаться 
резервы, что создаст основу для 
развития», — описывает эконо-
мист. Но одновременно прави-
тельство будет налогами изымать 
значительную часть выручки от 
операций, связанных с экспор-

том нефти и газа, и эти средства 
не будут обратно возвращаться в 
экономику. А значит не будут спо-
собствовать ее росту экономики, 
напоминает он.

Минфин продемонстрировал, 
что собирается придерживать-
ся жесткой бюджетной политики, 
добавляет главный экономист Аль-
фа-банка Наталья Орлова. В этом 
случае, по ее словам, инфляция бу-
дет полностью зависеть от полити-
ки ЦБ. «На рынке появится допол-
нительное предложение денег, но 
ЦБ сможет его стерилизовать», — 
объясняет Кузьмин.

Прямого влияния на инфля-
цию бюджетное правило не ока-
жет, говорит главный эксперт 
Центра экономического прогно-
зирования Газпромбанка Егор Су-
син. «Но жесткая бюджетная пози-
ция Минфина, а также его желание 
постепенно сокращать дефицит 
бюджета на 1% ВВП ежегодно бу-
дут снижать инфляцию. Ведь сни-
жать дефицит бюджета планиру-
ют за счет оптимизации расходов 
и более эффективного управления 
ими», — поясняет он. Совместные 
действия Минфина и ЦБ приведут 
к значительному снижению ин-
фляции через несколько лет, счи-
тает эксперт. 

ИНФОГРАФИКА

Источник: Московская биржа

Курс доллара и цены на нефть
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Как менялись резервы России с 2008 года
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Юрий Мильнер инвестирует в проект полета к альфе Центавра

$100 млн в пустоту
Первый фотонный парус, ко‑

торый был испытан в  космо‑
се,  — также российская исто‑

рия, добавил он: в  1992 году 
на космической станции «Мир» 
был развернут солнечный па‑
рус 20‑метровой ширины «Зна‑
мя‑2».

«Земля  — это удивительное 
и  прекрасное место, но, воз‑
можно, так не  будет продол‑
жаться вечно. Рано или поздно 
мы должны будем отправиться 

к  звездам»,  — считает Хокинг. 
По  его словам, Breakthrough 
Starshot  — первый шаг к  этой 
цели. С  помощью космическо‑
го наноаппарата можно делать 

снимки возможных планет си‑
стемы и собирать научную ин‑
формацию и  передавать ее 
на Землю для дальнейшего изу‑
чения, можно обнаружить асте‑

 В марте 2016 года газета «Коммерсантъ» написала, 
что владелец авиакомпании S7 Владислав Филев (на фото) 
может купить плавучий космодром Морской старт в Тихом 
океане, принадлежащий ракетно-космической корпорации 
«Энергия». Гендиректор Роскосмоса Игорь Комаров подтвердил 
факт переговоров с российским инвестором, но имени его 
не назвал. По данным «Коммерсанта», сделка должна быть 
закрыта в мае, а ее размер составит «миллиарды рублей»

 В 2011 году бывший совладелец сети магазинов «Техносила» 
Михаил Кокорич основал компанию «Даурия Аэроспейс», зани-
мающуюся созданием малых космических аппаратов. «Ведо-
мости» писали, что Кокорич и его младшие партнеры вложили 
в проект около $10 млн. В 2012 году «Даурия» стала резидентом 
«Сколково». С лета 2014-го компания запустила на орбиту три 
экспериментальных аппарата. До 2014 года у «Даурии» были 
представительства в Германии и США, но из-за ухудшения отно-
шений России с Западом их пришлось закрыть

   Гендиректор и совладелец Mail.Ru Group Дмитрий 
Гришин в 2013 году вложил $300 тыс. в американскую 
компанию NanoSatisfi (сейчас она называется Spire Global), 
разрабатывающую наноспутники, писали «Ведомости». В конце 
сентября прошлого года Spire Global запустила свою первую 
полноценную орбитальную группировку — четыре аппарата. 
Компания создает два продукта — системы мониторинга судов 
и погоды

РОССИЙСКИЕ БИЗНЕСМЕНЫ И КОСМОС
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 Окончание. Начало на с. 1 

«Корабль весом в грамм»

В интервью РБК Юрий Миль‑
нер рассказал о подробностях 
межзвездного проекта.

— Почему вы хотите строить на-
нокорабль, а не обитаемый звез-
долет, например?
— Когда люди представляют себе 
межзвездное путешествие, это 
видится им примерно как в «Звезд‑
ных войнах»: огромный корабль, 
летящий через какую‑то кротовую 
нору со скоростью света, на ко‑
тором много интересных вещей 
происходит. Но эта тема заранее 
непроходная, потому что такого 
огромного размера вещь невоз‑
можно ускорить. Даже при наличии 
тех источников энергии, которых 
у нас пока нет.
В чем основная проблема 
межзвездных путешествий — 
не было двигателя, который был бы 

адекватен поставленным задачам. 
Люди думали на тему термоядер‑
ной энергии, антиматерии, там есть 
всего три‑четыре варианта. Один 
из них — солнечный парус, фо‑
тонный. Проблема во всех прочих 
вариантах — у нас просто нет науч‑
ной базы. Мы не можем пока, даже 
на земле, использовать термоядер‑
ную энергию, пока не получается, 
и у нас нет идеи, где взять столько 
антиматерии, где ее хранить и так 
далее. Мы упираемся в принципи‑
ально научные проблемы.
С парусом принципиально научных 
проблем не было, были технические 
проблемы: собственно парус и весь 
космический корабль были всегда 
очень тяжелые. И где взять столь‑
ко фотонов, непонятно, а солнца 
для этого недостаточно. Вся тема 
была в замершем состоянии, и счи‑
талось, что на протяжении несколь‑

ких сотен лет об этом можно было 
не беспокоиться.
— Что изменилось сейчас?
— Решение лежит в неожиданном 
направлении, а именно: давайте 
сделаем космический корабль 
настолько маленьким, что он будет 
весить несколько граммов или один 
грамм. А также сделаем очень лег‑
кий парус. И вот если это удается 
сделать, проблема становится прин‑
ципиально решаемой. А почему это 
удается — за последние 15 лет про‑
изошел прогресс в области микро‑
электроники, который в основном 
применялся к мобильным телефо‑
нам и другим устройствам.
Берем фотокамеру — она за по‑
следние десять лет в 100 раз поде‑
шевела и в 100 раз уменьшилась 
в размерах, примерно. На Amazon 
сейчас можно купить фотокамеру 
за $10, которая будет весить не‑

сколько граммов. Это произошло 
не только с камерами, но и с дру‑
гими приспособлениями, которые 
должны находиться на любом 
уважающем себя космическом 
корабле. Мини‑двигатели, которые 
работают на фотонах, батарейка, 
навигационное оборудование. 
Все это, согласно нашему анализу, 
можно сделать в пределах одного 
грамма — кумулятивно.
— У вас есть понимание, сколько 
лет понадобится для реализации 
проекта? 
— Такого понимания, к сожалению, 
нет, как в любом большом проекте. 
Мы говорим, что в принципе такой 
проект можно осуществить на про‑
тяжении жизни одного поколения.
Первый этап — исследования, вто‑
рой — прототип. Что касается кора‑
бля, у меня особых сомнений нет. 
Дальше по сложности идет парус, 

здесь нужны будут дополнительные 
исследования. Ну и наиболее слож‑
ная часть — вот эта лазерная кон‑
струкция. Безусловно, какие‑то ре‑
зультаты мы можем показывать, 
можем делать пробные запуски 
и так далее. Я думаю, это не дис‑
кретный проект, а постепенный. 
Не сразу же переходить к скорости 
100 млн км/ч, можно постепенно. 
Главное, что это можно сделать — 
это просто обычная физика, здесь 
споров быть не может.
Но если вы что‑то отправляете 
куда‑то во Вселенную, нужно всем 
между собой договориться. И это 
требует построения глобального 
консенсуса, и это тоже может за‑
нять 20–30 лет, чтобы просто дого‑
вориться. Даже если мы докажем, 
что это технически возможно, даль‑
ше вопрос: поддержит ли нас обще‑
ственность, понимаете? (смеется) 
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Как Россия будет осваивать 
космос в XXI веке

Пилотируемая космонавтика, 
доставка грузов на орбиту 
и ядерная энергодвигательная 
установка — России еще есть 
чем гордиться в деле освоения 
космоса.

Недавно мы отмечали 55-летие пер-
вого в мире пилотируемого полета 
человека в космос, и к нам приез-
жал с докладом выпускник Физтеха, 
космонавт Александр Калери. По его 
мнению, одна из  интереснейших 
технических задач, которую чело-
вечеству предстоит решить в бли-
жайшие 30–50 лет  — это создать 
надежные средства обеспечения 
жизнедеятельности на трассе «Зем-
ля — Луна». Нужно обкатать марш-
рут, создать средства буксировки 
и спасения, другими словами, со-
здать на  трассе полета условия, 
«как на орбитальной станции».

Специалисты знают, что полеты 
на орбиту сегодня уже стали отрабо-
танной до мелочей схемой, это уже 
почти как прокатиться на метро, 
только с билетом за $50 млн (хотя 
эта услуга сейчас приостановлена). 
Запуски происходят систематиче-
ски, летать на  орбиту безопасно, 
процессы проверены и  работают 
почти бесперебойно: запустили ра-
кету с кораблем и экипажем, при-
везли еду, забрали образцы, спу-
стили обратно на Землю, запускаем 
следующий экипаж. В XXI веке нам 
нужна такая же доступность и безо-
пасность полетов на Луну.

ГОНКА ТЕХНОЛОГИЙ

Есть расхожее убеждение, что за-
слуги России в  космосе остались 
в  прошлом. Но  надо понимать, 
что есть символические, знаковые 
достижения, которые демонстриру-
ют высший технический уровень, — 
например, первыми оказаться 
в открытом космосе или ступить 
на другую планету. А есть практи-
ческие задачи освоения космоса 
в рамках экономической деятель-
ности человека — например, гло-
бальная связь и  коммуникации, 
дистанционное зондирование Зем-
ли, средства выведения на орбиту, 
задачи по  предсказанию погоды 
и урожаев, воздушной и морской 
навигации, геопозиционирова-
нию. И вот по этим направлениям 
у России есть все современные от-
веты на технологические запросы. 
Представление о  том, что  США 
ушли далеко вперед, а мы плетемся 
где-то позади, устаревшее и иска-
женное — американцы просто чуть 
лучше умеют об этом рассказывать.

В свое время в России была ре-
ализована программа создания 
мощных химических двигателей, 
которые сейчас производят в НПО 
«Энергомаш», а конгресс США каж-
дый год выдает NASA разрешение 
на их закупку. В некоторых обла-
стях мы отстаем, а  в  некоторых, 
наоборот, достигли такого уровня 
технологий, что зарубежным кол-
легам проще у  нас их  закупить, 
чем потратить десятки лет на вос-
создание. А главное, Россия тради-
ционно и до сих пор лидирует в пи-
лотируемой космонавтике.

НУЖЕН ЛИ В КОСМОСЕ 
ЧЕЛОВЕК?

Космонавтика в традиционном по-
нимании — это исследование кос-
мического пространства именно 
с помощью пилотируемых аппара-
тов, обитаемых станций. И во всем, 
что  касается полетов человека 
в космос, у России очень богатая 
история и надежная техника — она 
настолько сложна, что повторить ее 
с нуля без риска для космонавта 
решится далеко не каждая страна.

Надо признать, что сейчас ми-
ровые исследования космическо-
го пространства и планет Солнеч-
ной системы по  большей части 
ведутся с помощью беспилотных 
космических аппаратов, или зон-
дов. В России эта часть космиче-
ских исследований долгое время 
была за скобками, — мы сосредо-
точились на  пилотируемой кос-
монавтике, поэтому зарубежные 
космические миссии и програм-
мы беспилотного изучения космо-
са нас обогнали. На Марсе сейчас 
действительно работает американ-
ская техника, а миссия «Экзомарс» 
сделана европейцами. И хотя мы 
знаем, что все эти миссии работают 
с нашим участием (например, они 
не обходятся без приборов, сделан-
ных в ИКИ РАН), все же роль России 
в исследованиях дальнего космоса 
назвать лидирующей пока нельзя.

Россия еще  скажет свое слово 
в полетах автоматических станций 
к  объектам Солнечной системы.  
Мы хорошо понимаем, что без че-
ловека в космосе все равно не обой-
тись. Ведь автоматизировать можно 
только рутинные процессы, — там, 
где нам уже понятно, как все ра-
ботает. А стоит только возникнуть 
любой эвристической задаче, не-
тривиальной проблеме — и тут же 
нужно присутствие человека. 
Специалисты помнят, как  в  ка-
кой-то момент всем известный те-
лескоп «Хаббл» сломался. Задачу 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

ФОТО: 
из личного архива

по его ремонту нельзя было решить 
автоматически, и к нему пришлось 
отправить экспедицию астронав-
тов, которая его и починила. 

БОЛЬШОЙ ШАГ 
ДЛЯ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

Главное, что произошло в нашей 
стране, — мы преодолели эконо-
мические трудности и  сделали 
капитальные вложения в косми-
ческую отрасль, финансирование 
за последние десять лет выросло 
на  порядок. И  это приносит ре-
зультаты. Так, главная задача, 
которая в какой-то момент была 
поставлена перед всей отраслью, — 
обеспечить Россию собственной 
системой геопозиционирования — 
уже выполнена. Это небезызвест-
ная система ГЛОНАСС, аппараты 
которой, несмотря на публичную 
критику в  прошлом, давно уже 
нормально функционируют и ре-
гулярно обновляются.

Одна из  крупнейших отече-
ственных программ, которая идет 
прямо сейчас,  — это создание 
транспортно-энергетического мо-
дуля мегаваттного класса для выво-
да на околоземную орбиту, по сути 
это означает вывести на  орби-
ту атомный реактор. Дело в том, 
что у современных космических ап-
паратов есть два основных ограни-
чения — по массе и по энергии. Рос-
сийские ученые и инженеры сейчас 
работают над тем, чтобы ограниче-
ние по энергии было снято.

Есть разные варианты того, 
как  этот модуль будет работать, 
одна из основных предполагаемых 
функций — это своего рода буксир, 
который «подбирает» спутники 
на  околоземной орбите и  выво-
дит их на геостационарную орби-
ту. Для современной космонавтики 
это наиболее энергоемкий и пото-
му наиболее сложный процесс, он 
требует колоссального количества 
топлива. Сегодня разгонные блоки 
работают на химическом топливе, 
а его требуется в сотни раз больше 
по массе, чем топлива в электроре-
активных двигателях. На таком же 
двигателе космический корабль 
сможет летать к  Луне, к  Марсу 
и еще дальше. И это не фантазии — 
такой ядерный реактор уже создан, 
аттестован и готов к запуску.

Ядерная энергодвигательная 
установка — это проект, который, 
несмотря на  огромный масштаб, 
реализуется полностью в России. 
Только у нас и США есть два ингре-
диента, необходимых для  такой 
технологии, — атомная и  косми-
ческая отрасли с высоким уровнем 
развития. Этот союз «Росатома» 
и «Роскосмоса» обещает нам про-
рыв в освоении космического про-
странства. Но научные достижения 
невозможно присвоить, будущее 
все равно остается за международ-
ной коллаборацией. Россия, профи-
нансировав эту технологию, в итоге 
обретет и экономический эффект, 
и союзников, которые подключат-
ся к ее эксплуатации. А вот если эту 
программу остановить, то у челове-
ка как биологического вида, кото-
рый хочет расселиться по соседним 
планетам, другого источника энер-
гии для таких путешествий на бли-
жайшие сто лет уже не будет.

роиды на значительном удале-
нии от Земли и развивать новый 
инструментарий для исследова-
ния Солнечной системы. 

В  научный совет программы 
Breakthrough Starshot вошли ве-
дущие мировые ученые и инжене-
ры в области микроэлектроники, 
оптических систем и  космоло-
гии, включая российского физика, 
академика Академии наук СССР, 
экс-директора Института косми-
ческих исследований АН СССР Ро-
альда Зиннуровича Сагдеева.

ДЕНЕЖНЫЙ ВКЛАД

Инвестиции в размере $100 млн 
Мильнер вложит из собственных 
средств: деньги будут потрачены 
на программу исследовательских 
грантов, условия которой будут 
объявлены дополнительно. «У нас 
сейчас есть примерно 20 перспек-
тивных тем, и они примерно со-
ответствуют темам, по  которым 
будет идти финансирование», — 
сказал инвестор.

Построить сам космический 
аппарат не проблема уже сейчас, 
говорит Мильнер. Один из  глав-
ных вызовов — построение в гор-
ной местности наземной свето-
вой системы размером около 1 км, 
а также генерация и хранение не-
скольких гигаватт-часов энергии, 
необходимой для каждого запуска. 
«Эти $100 млн на первом этапе — 
в основном инвестиции в иссле-
дования и  разработки, сам объ-
ект должен стоить на два порядка 
дороже, сопоставимо с  самыми 
крупными научными эксперимен-
тами», — уверен Мильнер. В част-

ности, проект Большого адронного 
коллайдера, установленного в Ев-
ропейском центре ядерных ис-
следований (ЦЕРН), стоил около 
€7,5 млрд. Мильнер выразил наде-
жду, что если исследования будут 
удачными, к проекту в перспективе 
присоединятся другие инвесторы.

Инвестиции на проект полета 
к альфе Центавра не первое бла-
готворительное вложение Миль-
нера в космические исследования. 
В 2012 году он учредил ежегодную 
премию за  выдающиеся дости-
жения в области фундаменталь-
ной физики в размере $3 млн. Год 
спустя — премию за прорыв в ма-
тематике объемом те же $3 млн. 
Мильнер также выступил соучре-
дителем премии за прорыв в обла-
сти медицины совместно с главой 
совета директоров Apple Артом 
Левинсоном, основателем Google 
Сергеем Брином и Цукербергом.

Кроме того, летом 2015 года 
Мильнер объявил, что вкладывает 
$100 млн в поиск внеземных ци-
вилизаций. Стивена Хокинга он 
тогда называл «идеологическим 
лидером проекта». Для инвести-
ций в космические исследования 
Мильнер создал фонд с собствен-
ным участием  — Breakthrough 
Prize Foundation, который выдает 
премии в области науки. Фонд уже 
подписал договоры по использо-
ванию крупнейших на Земле ра-
диотелескопов, в  том числе те-
лескопа Green Bank в  Америке 
и телескопа Parkes в Австралии. 
Оборудование также присоеди-
нят к серверам и специально раз-
рабатываемому программному 
обеспечению. 

   12 апреля 2016 года совладелец Mail.Ru Group и DST Global Юрий 
Мильнер объявил, что вложит $100 млн в проект, цель которого — создание 
космического аппарата, летящего со скоростью 160 млн км/ч. Такой аппарат 
сможет за 20 лет долететь до звезды альфа Центавра — центра ближайшей 
к Земле звездной системы. Ранее Мильнер уже вкладывался в космические 
проекты. Так, в 2015 году он решил инвестировать $100 млн в поиск 
внеземных цивилизаций
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по его ремонту нельзя было решить 
автоматически, и к нему пришлось 
отправить экспедицию астронав-
тов, которая его и починила. 

БОЛЬШОЙ ШАГ 
ДЛЯ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

Главное, что произошло в нашей 
стране, — мы преодолели эконо-
мические трудности и  сделали 
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Десятки депутатов «Единой России» решили не избираться в Госдуму

Потери партии власти
ФАРИДА РУСТАМОВА, 
МАРИЯ МАКУТИНА, 
МИХАИЛ РУБИН

Более 40 действующих депу-
татов-единороссов не подали 
заявки на участие в прайме-
риз и не пойдут в новую Думу 
от партии власти. Среди них 
бывший губернатор, крупные 
бизнесмены и отставленные 
председатели думских коми-
тетов.

ПРИЗЫВ БЕЗ ГРОМОВА

Более 40 действующих депутатов 
Госдумы от «Единой России» не 
будут переизбираться в парламент 
от партии власти. Это следует из 
опубликованного на специальном 
сайте pg.er.ru списка участников 
праймериз партии — депутаты не 
подали заявки на участие в пред-
варительном голосовании.

Праймериз «Единой России» — 
обязательная процедура пар-
тийного голосования по отбору 
кандидатов в депутаты. Они на-
значены на 22 мая, прием заявок 
завершился 10 апреля, но их пу-
бликация на сайте идет до сих пор. 
На момент публикации статьи на 
сайте праймериз было опублико-
вано 2903 заявки. В думской фрак-
ции единороссов состоят 238 де-
путатов.

Из видных единороссов в этих 
списках отсутствуют бывший гу-
бернатор Подмосковья Борис 
Громов, мультимиллионеры Бо-
рис Зубицкий, Владислав Резник 
и Александр Ремезков, бывший 
председатель думского комитета 
по экономической политике и экс-
член кооператива «Сосны» Игорь 
Руденский, фигурант «офшорно-
го скандала» Александр Бабаков, 
бывший председатель комитета 
Госдумы по финансовому рынку 
Наталья Бурыкина.

Генерал Громов пробыл гу-
бернатором Московской области 
12 лет — в 2000-2012 годах. Он не 
стал переизбираться на четвер-
тый срок, став в мае 2012 года се-
натором от Подмосковья. Через 
год Громов перешел из Совфеда 
в Госдуму, получив мандат Дми-
трия Саблина (тот занял кресло се-
натора). В парламенте Громов стал 
членом комитета по международ-
ным делам.

Представитель Громова попро-
сил прислать запрос по электрон-
ной почте, однако в течение дня не 
ответил на него. У него проблемы 
со здоровьем, говорит его знако-
мый. Громов не обладает высоким 
рейтингом в Подмосковье, поэто-
му он не может быть полезен пар-
тии на выборах, говорит источник 
РБК, близкий к Кремлю. 

БИЗНЕС КАК ПОМЕХА

Собеседники РБК, близкие к Крем-
лю, говорили о желании адми-
нистрации президента вывести 
представителей крупного бизнеса 
из парламента. Некоторые из них 

действительно не стали претендо-
вать на переизбрание по спискам 
партии власти.

Зубицкий — третий по дохо-
дам среди депутатов Госдумы. 
По подсчетам РБК, в 2014 году 
его доход составил 636 млн руб. 

В собственности депутат ука-
зал три квартиры (одна из них 
в Швейцарии), три земельных 
участка, жилой дом, гараж, два 
машино-места, один автомобиль 
марки Bentley и два автомобиля 
марки Mercedes-Benz.

Представитель Зубицкого под-
твердила, что он не подавал заявку 
на праймериз, но от дальнейших 
комментариев отказалась.

Доход зампредседателя коми-
тета по законодательству Алек-
сандра Ремезкова в позапрошлом 
году составил с 331,4 млн руб. Ре-
мезков — автор нашумевшего за-
конопроекта об объективной ис-
тине. Эта и ряд других инициатив 
Ремезкова были созвучны идеям 

Следственного комитета России. 
Депутат не был доступен для ком-
ментариев в понедельник.

Первый зампредседателя ко-
митета по финансовому рынку 
Владислав Резник задеклариро-
вал за 2014 год 375,25 млн руб. 

Резник в Думе с 1999 года. В мар-
те этого года депутат был объяв-
лен в международный розыск по 
запросу Испании. Парламента-
рию вменяют причастность к пре-
ступной группировке и отмыва-
нию денег.

Связаться с Резником не уда-
лось, его представитель сказала 
РБК, что в предварительном го-
лосовании он участвовать не бу-
дет. Депутат намерен избираться 
в Думу, но не от «Единой России», 
сообщил знакомый Резника.

Александр Бабаков был избран 
депутатом Госдумы в 2003  году 
от партии «Родина». В октябре 
2006  года Бабакова выбрали се-
кретарем президиума централь-

ного совета партии «Справедли-
вая Россия: Родина/Пенсионеры». 
В 2007 году переизбрался в Думу и 
стал вице-спикером, а с 2011 года 
входит во фракцию единороссов.

Forbes называл Бабакова од-
ним из бенефициаров VS Energy 
International вместе с владельцем 
футбольного клуба ЦСКА Евгением 
Гинером. В начале апреля депутат 
стал одним из российских офици-
альных лиц, у кого обнаружены оф-
шоры по документам панамской 
компании Mossak Fonseca.

Представитель Бабакова обе-
щала передать вопросы корре-
спондента РБК и попросила пе-
резвонить, однако больше трубку 
не брала.

Многие состоятельные депута-
ты все-таки намерены участвовать 
в праймериз. Среди заявивших-
ся — Михаил Слипенчук, Григорий 
Аникеев и Николай Борцов.

МИНУС ПРЕДСЕДАТЕЛИ

Игорь Руденский сообщал ранее 
РБК, что не планирует участвовать 
в праймериз «Единой России» и со-
ответственно избираться в новую 
Думу. Он не объяснил причины 
такого решения.

Руденский долгое время счи-
тался близким к руководству вну-
триполитического блока Кремля. 
Он состоял в дачном кооперативе 
«Сосны», в который входят пер-

вый замглавы администрации 
президента Вячеслав Володин, 
вице-премьер Сергей Приходько, 
а также секретарь генсовета «Еди-
ной России» Сергей Неверов. Ру-
денский долгое время входил в 
генсовет партии власти, а также 
возглавлял думский комитет по 
экономической политике.

Но в последнее время он после-
довательно лишался всех постов. 
Год назад его сместили с должно-
сти главы думского комитета, а в 
начале этого года вывели из генсо-
вета. Кроме этого, как рассказывал 
ранее РБК Неверов, Руденский вы-
шел из кооператива «Сосны».

Он тяготеет больше к бизнесу, 
чем политике, объяснял Неверов. 
Собеседник, близкий к руковод-
ству партии, утверждает, что у Ру-
денского возникли проблемы во 
взаимоотношениях с внутрипо-
литическим блоком, поэтому его 
уход из Госдумы логичен.

Бурыкина ушла с поста предсе-
дателя комитета по финансовому 
рынку в феврале 2015. Как расска-
зывали РБК собеседники в Думе, 
у нее сложились непростые отно-
шения и с руководством фракции 
единороссов, и с нынешним ру-
ководством Центрального банка. 
Уйдя с поста председателя финан-
сового комитета, она стала членом 
комитета по собственности. До Бу-
рыкиной и ее помощников дозво-
ниться не удалось. 

Собеседники РБК, близкие к Кремлю, говорили 
о желании администрации президента 
вывести представителей крупного 
бизнеса из парламента. Некоторые из них 
действительно не стали претендовать 
на переизбрание по спискам партии власти

ВЫБОРЫ

Единоросс Владислав Резник, который не будет избираться в Госдуму нового созыва, в 2015 году был объявлен в международный розыск  
по запросу Испании
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МНЕНИЕ

СЕРГЕЙ АЛЕКСАШЕНКО, 
старший научный сотрудник Института Брукингса (Вашингтон, США)

Возможна ли «перезагрузка» Украины

Политический маневр Петра 
Порошенко можно сравнить 
с тем, что в ноябре 1991-го 
сделал Борис Ельцин, взявший 
всю ответственность за ре-
формы на себя.

ПЕРИПЕТИИ ДЕМОКРАТИИ

Уход в отставку премьер-мини-
стра Украины Арсения Яценюка, 
с одной стороны, не должен ни-
кого удивлять. Если посмотреть 
на историю украинского прави-
тельства с 1992 года, то нетрудно 
заметить, что премьер-министры 
(а их было 18 человек), да и другие 
члены правительства меняются 
с  завидной регулярностью. Так 
что два года Яценюка на своем по-
сту — результат очень неплохой.

С  другой стороны, уход Ар-
сения Яценюка удивителен 
тем, что  у  него в  руках, так  же 
как  и  у  президента Порошенко, 
имеется «контрольный пакет» 
от  нынешней коалиции, и  его 
поддержка откровенно необходи-
ма для всей политической системы 
Украины. Согласно Конституции 
Украина является парламент-
ско-президентской республикой, 
где правительство формируется 
на основе создания официальной 
политической коалиции.

Демократия на  Украине го-
раздо более развита и  устойчи-
ва, чем в России: достаточно ска-
зать, что  нынешний президент 
страны является пятым по счету 
за 25 лет, а два его предшествен-
ника не смогли избраться на вто-
рой срок. Но при этом в стране нет 
устоявшихся политических пар-
тий, различающихся между собой 
идеологически. Основные раз-
личия между партиями связаны 
с личностями их лидеров. Зачастую 
партии (или электоральные блоки) 
создаются непосредственно перед 
выборами и исчезают вскоре по-
сле них. В результате значитель-
ная часть кандидатских списков 
в любой партии состоит из друзей, 
знакомых или спонсоров их лиде-
ров, которых ничто другое не объ-
единяет и которых в значительной 
мере не заботят интересы избира-
телей, ведь никто не может гаран-
тировать, что на следующих вы-
борах ты снова попадешь в список 
кандидатов. Создать в таких усло-
виях устойчивую и дисциплиниро-
ванную политическую коалицию, 
которая необходима для существо-
вания правительства, — вещь не-
простая.

В ходе протестных акций в ян-
варе — феврале 2014 года на Укра-
ине сформировалась широкая по-
литическая коалиция, основными 

лозунгами которой были евро-
пейский курс и борьба с корруп-
цией. В мае того же года в стране 
состоялись президентские выбо-
ры, на которых победил Петр По-
рошенко, чья политическая попу-
лярность резко выросла во время 
кризиса: осенью 2013 года его 
«президентский рейтинг» оцени-
вался в 3–4%, в январе — феврале 
2014-го он вырос до 9–11%, в мар-
те — до 20%, а в апреле — до 35%.

Только в  конце октября 
2014 года на Украине состоялись 
парламентские выборы, по резуль-
татам которых в начале декабря 
была оформлена правительствен-
ная коалиция, которую поддер-
жали пять политических партий 
(блоков), был сформирован пер-
сональный состав правительства, 
а премьер-министром страны был 
утвержден Арсений Яценюк.

РЕФОРМЫ НА ФОНЕ ВОЙНЫ

На протяжении всего 2014 года по-
литическая и экономическая си-
туация в стране резко ухудшалась. 
Россия присоединила Крым и под-
держивала «гибридную войну» 
на Восточной Украине, в результа-
те чего экономика потеряла более 
20% ВВП и экспортной выручки, 
банковская система столкнулась 
с огромным количеством неплате-
жей по кредитам. Одновременно 
с этим Россия, которая являлась 
основным торговым партнером 
Украины, начала вводить огра-
ничительные меры в отношении 
украинской продукции, а украин-
ские власти запретили поставки 
продукции военного назначения 
в Россию. Ситуация усугублялась 
тем, что  долгие годы Украина 
субсидировала из бюджета цены 
на  газ для  потребителей. Повы-
шение Россией цен на поставляе-
мый газ привело к резкому росту 
нагрузки на бюджет и к росту мо-
нетарного финансирования бюд-
жета со стороны Нацбанка Укра-
ины. На этом фоне национальная 
валюта быстро девальвировалась, 
а инфляция ускорялась.

Подписание программы со-
трудничества с  МВФ зафикси-
ровало основные направления 
не только экономических, но и по-
литических реформ (судебная си-
стема и борьба с коррупцией) и, 
казалось, задала стратегические 
направления реформирования 
всей государственно-экономиче-
ской системы страны. Нельзя ска-
зать, что намеченные реформы со-
всем не идут. К началу 2016 года 
Украина:
•  начала быстрый переход к ры-

ночным ценам на газ и заменила 

систему дотирования цен на газ 
системой адресных субсидий 
для малообеспеченных граждан;

•  резко повысила качество работы 
надзорного блока Национально-
го банка; были отозваны лицен-
зии у  каждого третьего банка, 
20 крупнейших банков стра-
ны прошли через стресс-тесты, 
по результатам которых были за-
фиксированы требования по на-
ращиванию их капиталов;

•  начала реформу полиции, в рам-
ках которой была с нуля создана 
патрульная полиция;

•  создала законодательную осно-
ву и новые структуры для борьбы 
с коррупцией; начала обновление 
кадрового состава прокуратуры.

ЯЦЕНЮК НЕ СДЕЛАЛ 
СВОЕ ДЕЛО

Тем  не  менее все наблюдатели 
едины во  мнении, что  реформы 
на Украине идут крайне медленно 
и не носят комплексного характе-
ра, украинская экономика пре-
кратила падение, но пока не гото-
ва восстанавливаться, а  уровень 
жизни населения продолжает 
снижаться. И столь же очевидным 
для  экспертов являются набор 
ключевых реформ и их содержа-
ние — их перечни, предлагаемые 
различными группами, различа-
ются между собой техническими 
деталями.

Так же как и в России, главны-
ми препятствиями на пути реформ 
на Украине являются политиче-
ские факторы:
•  после победы Евромайдана 

к власти пришли политики, кото-
рые занимали различные долж-
ности во власти на протяжении 
последних 10–15 лет, которые 
были активно вовлечены в фор-
мальные и неформальные поли-
тические и бизнес-договоренно-
сти, для которых решительные 
реформы не являются ни modus 
vivendi, ни modus operandi. В про-
тивоположность этому в нынеш-
ней властной структуре крайне 
невелико представительство «но-
вых» политиков, выступавших 
двигателем протестного движе-
ния, которое привело к  смене 
политического режима;

•  на протяжении многих лет укра-
инские олигархи играли важную 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Можно сказать, 
что нынешнее 
поколение украинских 
политиков теряет темп 
и упускает возможности
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роль внутри страны, поддержи-
вая тех или  иных политиков. 
При  этом богатство большин-
ства из них возникло и опирается 
на получаемых правах на управ-
ление государственными компа-
ниями, на бесплатное использо-
вание государственных активов. 
В  ситуации, когда проведение 
реформ требует слома старых 
конструкций такого рода, со-
противление олигархов возрас-
тает, а основным инструментом 
давления становятся СМИ — ос-
новные телевизионные каналы 
на Украине принадлежат олигар-
хам, государственный «Перший 
канал» занимает лишь 19-е место 
по популярности, а принадлежа-
щий президенту Порошенко «Пя-
тый канал» не входит в десятку 
наиболее популярных;

•  в биполярной политической кон-
струкции «президент — премьер» 
каждый участник больше смотрел 
за тем, чтобы его оппонент не уси-
лился, нежели был занят проведе-
нием реформ, которые не добав-
ляют политической популярности 
и могут привести к уходу с поли-
тической сцены уже в следующем 
электоральном цикле. Полити-
ческая ревность в  отношениях 
между Порошенко и Яценюком 
привела к  тому, что  ни  один 
из них не только не стал лидером 
реформ, но и не был готов способ-
ствовать появлению такого чело-
века в структуре власти. Сегодня 

в украинском правительстве нет 
вице-премьера, отвечающего 
за реформы и обладающего пол-
номочиями на принятие необхо-
димых решений по содержанию 
перемен, хотя такая должность 
прямо предусмотрена законом. 
Точно так  же в  правительстве 
нет вице-премьера по  евроин-
теграции, хотя это должно стать 
центральным направлением де-
ятельности властей на ближай-
шие годы;

•  переход Украины от  коррум-
пированной неэффективной 
экономической модели времен 
Януковича к  проевропейской 
в качестве обязательного условия 
требует установления верховен-
ства права, борьбы с коррупцией, 
серьезнейшей трансформации 
судебной и правоохранительной 
систем. Если этого не будет сдела-
но, то даже самые успешные соци-
ально-экономические реформы 
в других направлениях не смогут 
создать надежный фундамент 
для устойчивого развития стра-
ны. Главным и, возможно, един-
ственным человеком, от которо-
го зависит скорость этих реформ, 
является президент Порошен-
ко, которому Конституция дает 
для этого все необходимые пол-
номочия. Хотя процесс этих ре-
форм начался, их скорость край-
не невелика. Борьба с коррупцией 
не  затрагивает верхние эшело-
ны власти, сохранение во главе 
прокуратуры людей, не готовых 
к тому, чтобы защищать власть 
закона, а не интересы отдельных 

политиков, — все это объясняется 
неготовностью президента Поро-
шенко к решительному разрыву 
с прошлым. И именно это явля-
ется сегодня главным тормозом 
украинских реформ.

РЕШАЮЩИЙ ГОД

Прошло уже два года с момента сме-
ны политического режима на Укра-
ине. К сожалению, украинские ре-
формы не набрали необходимой 
мощи и не стали необратимыми. 
Можно сказать, что нынешнее по-
коление украинских политиков те-
ряет темп и упускает возможности.

2016 год станет решающим 
в  определении судьбы Украины 
как минимум на ближайшее деся-
тилетие. В этом году государству 
предстоит пройти через период 
жесткой бюджетной консолида-
ции и сократить дефицит бюдже-
та с 15 до 4% ВВП. В значительной 
мере это будет достигаться за счет 
населения, которому предстоит 
приспособиться к  резко вырос-
шим ценам на газ и снизившемуся 
уровню жизни. Если в течение это-
го года украинские власти не смо-
гут запустить полномасштабные 
реформы, то  украинская эконо-
мика не сможет начать быстрый 
рост, и, следовательно, население 
не сможет получить позитивные 
результаты реформ (повышение 
уровня жизни) до следующих пре-
зидентских и парламентских вы-
боров, которые должны состояться 
в 2019 году.

На этом фоне доверие граждан 
к нынешнему поколению полити-
ков и к реформам будет серьезно 
подорвано, что может обернуть-
ся ростом влияния популистских 
политиков и возвратом Украины 
к старой коррумпированно-рент-
но-олигархической политической 
системе. После чего страна имеет 
все шансы свалиться в долгосроч-
ную стагнацию.

Будучи на  Украине, беседуя 
с местными политиками и экспер-
тами, я много раз слышал сетова-
ния на то, что «премьер не рефор-
матор», что его окружение смогло 
навязать ему свои интересы, защи-
щать которые было проще, чем за-
ниматься реформами. Уход Яце-
нюка позволит быстро понять, 
насколько все это было правдой. 
Я не знаю имени нового украин-
ского премьера и тем более соста-
ва нового кабинета министров, но, 
пользуясь историческими аналоги-
ями, могу сравнить политический 
маневр президента Порошенко 
с тем, что в ноябре 1991-го сделал 
Борис Ельцин, взявший всю ответ-
ственность за реформы на себя.

Тогда, четверть века назад, пер-
вый российский президент сделал 
тот шаг, который превратил рос-
сийскую экономику в рыночную: 
он либерализовал цены и тем са-
мым запустил рыночный механизм 
восстановления экономического 
равновесия. Сегодня украинско-
му президенту предстоит решить, 
какое место в  истории он хочет 
занять  — политика, сделавшего 
решительный шаг вперед, или по-
литика, который предпочел сини-
цу в руках, имея все шансы ухва-
тить журавля.

«Сегодня Петру Порошенко предстоит решить, 
какое место в истории он хочет занять — 
политика, сделавшего решительный шаг вперед, 
или политика, который предпочел синицу 
в руках, имея все шансы ухватить журавля»
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КИРИЛЛ БУЛАНОВ

Глава Росимущества Ольга Дер-
гунова освобождена от долж-
ности. Распоряжение подписал 
премьер Дмитрий Медведев. 
Об отставке Дергуновой СМИ 
сообщали с января, источник 
РБК объяснял недовольство ее 
«медлительностью» при при-
ватизации.

 Премьер-министр Дмитрий 
Мед ведев освободил главу Рос-
имущества Ольгу Дергунову от 
должности. Его распоряжение от 
12 апреля опубликовано на сайте 
правительства.

В распоряжении сказано, что 
Дергунова освобождается от долж-
ности замминистра экономи-
ческого развития, руководителя 
Федерального агентства по управ-
лению государственным имуще-
ством (Росимущество) «в связи с 
переходом на другую работу».

Об ожидающемся уходе Дер-
гуновой газета «Коммерсантъ» 
сообщала еще в январе со ссыл-
кой на два высокопоставленных 
источн ика в правительстве. По-
водом для отставки издание на-
зывало конфликты вокруг прива-
тизации предприятий в регионах 
в 2015 году , которые привели к от-
мене приватизационных сделок. 
Газета писала, что в Кремле это 
восприняли как торможение про-
цесса со стороны Росимущества.

7 апреля ТАСС со ссылкой на 
источники в правительстве и бан-
ковских кругах передавал, что гла-
ва Росимущества покинет свой 

пост и перейдет на работу в ВТБ. 
В самом ВТБ тогда заявляли, что та-
кие кадровые решения находятся в 
компетенции наблюдательного со-
вета банка. Тогда же данные об ухо-
де Дергуновой с поста подтверж-
дал источник РБК в правительстве.

ПОЕЗДКА БЕЗ СОГЛАСОВАНИЯ

Накануне об одной из причин воз-
можной отставки Дергуновой рас-
сказали источники «Ведомостей». 
Два чиновника, имена которых га-
зета не называла, сообщили, что 
в отношении Дергуновой начато 
служебное расследование из-за ее 
выезда за границу, на который не 
было разрешения. Знакомый гла-
вы Росимущества рассказал изда-
нию, что Дергунова ездила на дачу 
в Финляндию, по какой-то причи-
не не получив на это необходимое 
разрешение министра. Как отме-
чает издание, подобное наруше-
ние может привести к лишению 
доступа к секретным документам, 
что означает, по сути, неизбежную 
отставку. Минэкономразвития не 
стало комментировать изданию 
эту информацию.

В то же время источники га-
зеты называли главной причи-
ной скорой отставки Дергуновой 
конфликт с главой МЭР Алексе-
ем Улюкаевым. По словам четы-
рех федеральных чиновников, на 
которых ссылается издание, Улю-
каев старался ускорить «большую 
приватизацию», а Дергунова не 
спешила исполнять некоторые 
поручения, если не было фор-
мальных оснований.

Собеседники агентства отмеча-
ли, что у Дергуновой было много 
защитников среди высокопостав-
ленных чиновников. В феврале, по 
словам двух чиновников, у нее был 
разговор с президентом, во время 
которого он ей сказал: «Пока по-
работай». Но процесс было уже не 
остановить, писали «Ведомости». 
По словам знакомого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова, даже он 
признал, что в таком режиме про-
вести приватизацию невозможно.

В феврале 2015 года премьер 
Медведев объявил выговор Дергу-
новой за «ненадлежащую» работу. 
Источник в правительстве сооб-
щал тогда РБК, что причиной для 
выговора стало то, что глава Роси-
мущества «медленно выполняет 
поручения и распоряжения прави-
тельства» и «не хочет брать на себя 
ответственность». Собеседник РБК 
уже тогда предположил, что вслед 
за выговором может последовать 
отставка Дергуновой.

СМЕНЩИК НЕИЗВЕСТЕН

Среди кандидатов на пост главы 
Росимущества в январе текуще-
го года «Коммерсантъ» называл 
четыре кандидатуры — первого 
заместителя главы Минпромтор-
га Глеба Никитина, директора 
федеральных и региональных 
программ ОАО «ГМК «Нориль-
ский никель» Дмитрия При-
станскова, главу департамента 
имущественных отношений Ми-

8 | НОВОСТИ | Кадры. 
Кризис

В МВД выбрали начальников управлений, созданных на основе ФСКН и ФМС

Главные по мигрантам и наркотикам
ИЛЬЯ РОЖДЕСТВЕНСКИЙ, 
ВЯЧЕСЛАВ КОЗЛОВ,  
МИХАИЛ РУБИН

Константин Ромодановский 
и Виктор Иванов не будут 
руководить миграционным 
и антинаркотическим «глав-
ками» в составе МВД. На эти 
должности назначат выходца 
из уголовного розыска и на-
чальника столичного управле-
ния ФМС.

 ОТ УГОЛОВНОГО РОЗЫСКА  
ДО НАРКОТИКОВ

Ликвидированные ФСКН и ФМС 
войдут в МВД в качестве глав-
ных управлений министерства с 
новыми начальниками, которые 
будут назначены указом прези-
дента, рассказали РБК два со-

беседника в МВД. По их словам, 
руководить антинаркотическим 
управлением будет заместитель 
начальника Главного управления 
уголовного розыска МВД (ГУУР 
МВД) Андрей Храпов.

Наиболее вероятным канди-
датом на эту должность Храпо-
ва называет и зампред комитета 
Госдумы по безопасности и про-
тиводействию коррупции Алек-
сандр Хинштейн.

Как отметил Хинштейн в раз-
говоре с РБК, Храпов  — «про-
фессиональный сыщик, не сол-
дафон». В уголовном розыске 
Храпов курировал именно на-
правление по борьбе с наркоти-
ками, подчеркнул депутат.

По словам одного из источни-
ков РБК в правоохранительных 
органах, Храпов — фигура не пу-
бличная, но у него хорошая репу-

тация среди сослуживцев. Кроме 
того, отметил собеседник РБК, у 
уголовного розыска исторически 
больше возможностей бороться в 
том числе и с «наркотическими» 
преступлениями, поэтому опыт 
Храпова на новой должности 
должен пригодиться. Источник 
в МВД уточнил, что окончатель-
ное решение остается за админи-
страцией президента, но мнение 
министра внутренних дел Влади-
мира Колокольцева будет одним 
из определяющих.

На пост замначальника ГУУР 
МВД Храпов был назначен 
указом президента в апреле 
2013 года. В течение следующих 
полутора лет он был повышен с 
полковника до генерал-майора 
полиции. Заместителем руково-
дителя угрозыска в начале 1990-х 
работал его отец Иван Храпов. 

В 1995 году Храпов-старший стал 
руководителем «главка».

Храпову-младшему предстоит 
решить сложную задачу, говорит 
источник РБК в правоохрани-
тельных органах. Он должен бу-
дет произвести «точечную чист-
ку» в рядах сотрудников ФСКН и 
уволить тех, с кем связаны раз-
личные скандалы, полагает со-
беседник РБК. По его словам, 
это предстоит сделать в процес-
се слияния антинаркотических 
подразделений МВД и сил лик-
видированной как самостоятель-
ной структуры ФСКН.

С этим мнением соглашается 
еще один собеседник РБК, близ-
кий к правоохранительным орга-
нам. Он подчеркивает, что назна-
чение человека из центрального 
аппарата МВД на должность ру-
ководителя нового «главка», ве-

роятно, лучший из возможных 
вариантов. По его словам, после 
скандала в Главном управлении 
экономической безопасности и 
противодействия коррупции и 
уголовного дела в отношении 
начальников управления Бориса 
Колесникова и Дениса Сугробо-
ва все, кто занимал в МВД руко-
водящие посты, прошли усилен-
ную проверку. Поэтому человек 
из центрального аппарата в ан-
тинаркотическом подразделе-
нии — это «ключ к борьбе с кор-
рупцией».

КТО ВОЗГЛАВИТ ФМС

«Главком» МВД по делам мигра-
ции будет руководить нынешний 
начальник столичного управле-
ния ФМС Ольга Кириллова, рас-
сказал РБК собеседник в МВД. 
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Одной из причин отставки главы Росимущества Ольги Дергуновой могло стать то, что она съездила  
на дачу за границу, не получив разрешения министра Алексея Улюкаева

Медведев освободил от должности главу Росимущества

Отставка  
за «медлительность»
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Хинштейн называет Кириллову 
основным претендентом на этот 
пост. Не сомневается в назначе-
нии Кирилловой и близкий к ве-
домству источник РБК. По его 
словам, Кириллова уже 8 апре-
ля была на встрече с Колоколь-
цевым.

Кириллову назначают по не-
скольким причинам, перечисля-
ет один из собеседников РБК: она 
равноудалена от всех силовых кла-
нов в МВД и ни для кого не будет 
помехой, зарекомендовала себя 
как сильный специалист. «Равно-
удалена она потому, что приехала 
руководить московским управле-
нием ФМС из Сахалинской обла-
сти, где в системе местного па-
спортно-визового управления 
работала с 1995 года, — объясняет 
собеседник. — А переехала в Мо-
скву она потому, что на Сахалине 
стала одной из самых сильных ру-
ководителей миграционной служ-
бы в стране».

На назначение Кирилловой, 
продолжает собеседник, могут 
повлиять и ее хорошие отно-

шения с московскими властями 
и мэром Сергеем Собяниным. 
Кириллова тесно сотруднича-
ла со столичными чиновниками 
во время строительства много-
функционального миграционно-
го центра в Сахарово (Новая Мо-
сква), который был возведен за 
счет городского бюджета.

Сама Кириллова не подтверди-
ла, но и не опровергла информа-
цию о ее назначении. «Без ком-
ментариев», — заявила она РБК. 
На вопрос, встречалась ли она 
с Колокольцевым 8 апреля, Ки-
риллова ответила, что «министр 
встречался не только с ней».

Пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков в разговоре с 
РБК отказался комментировать 
возможные назначения в МВД.

КУРАТОРЫ ОТ МВД

7 апреля в МВД определились с ку-
раторами новых направлений. Как 
сообщила РБК официальный пред-
ставитель ведомства Ирина Волк, 
курировать антинаркотическое 

подразделение будет замглавы 
МВД Михаил Ваничкин, а мигра-
ционное — другой замминистра — 
Александр Горовой.

В пресс-службе МВД РБК объ-
яснили, что Ваничкин и Горовой 
являются именно кураторами 
направлений как заместители 
министра МВД, вопрос о новых 
руководителях на тот момент 
оставался открытым.

Собеседник РБК в МВД на-
звал новые назначения логичны-
ми. «Колокольцев предпочитает 
работать с людьми из своей ко-
манды, а не из других ведомств, с 
которыми не всегда просто было 
выстраивать отношения», — под-
черкивает источник РБК.

О подчинении ФСКН и ФМС 
МВД, структурными подразде-
лениями которого они уже были 
в начале 2000-х, объявил 5 апреля 
президент Владимир Путин. Так-
же Путин вывел из состава МВД 
внутренние войска, на базе кото-
рых будет образовано новое си-
ловое ведомство — Националь-
ная гвардия.

ПОКА БЕЗ ИВАНОВА 
И РОМОДАНОВСКОГО

Руководителем ФСКН с 2008 года 
был Виктор Иванов, а ФМС с 
2005 года возглавлял Константин 
Ромодановский. Иванов раньше 
работал в администрации прези-
дента, курировал там кадровую 
политику, а Ромодановский до 
службы в ФМС был начальником 
управления собственной безопас-
ности МВД.

Поскольку Иванов и Ромода-
новский были назначены указа-
ми Путина, их судьба находится в 
компетенции президента, подчер-
кнул представитель Министерства 
внутренних дел в разговоре с РБК.

Как рассказал РБК еще один 
источник в правоохранительных 
органах, Ромодановский не пере-
йдет в структуру МВД. Именно по 
этой причине он не присутствовал 
на встрече с президентом, на кото-
рой было объявлено о ликвидации 
ФМС и ФСКН  как самостоятель-
ных структур. Вероятно, полагает 
собеседник РБК, Ромодановский 

продолжит работу в качестве со-
ветника президента, добавил со-
беседник.

Собеседник РБК в Госдуме от-
мечает, что и Иванову нет смыс-
ла идти в МВД. В администрации 
президента он курировал весь си-
ловой блок в стране, потом руко-
водил собственным ведомством, 
поэтому даже должность замми-
нистра внутренних дел будет для 
него понижением. «Для Ромода-
новского это тоже будет возвраще-
ние в ту же реку», — говорит источ-
ник в нижней палате парламента.

Собеседник РБК в МВД назы-
вает «сложным» вопрос о даль-
нейшей карьере Ромодановского 
и Иванова. Пока этот аспект прора-
батывается, подчеркивает источ-
ник в ведомстве.

«Коммерсантъ» 7 апреля писал, 
что Иванов может продолжить ра-
боту на антинаркотическом на-
правлении в МВД в ранге замми-
нистра. В 2015 году «Коммерсантъ» 
сообщал, что Иванов может вер-
нуться на работу в администра-
цию президента. 

МВФ предсказал усиление рецессии в России

ВВП ускоряется
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Международный валютный 
фонд ожидает более глубокий 
спад российской экономики 
в этом году. Вместо ожидав-
шегося раньше сокращения 
на 1% теперь МВФ утверждает 
о 1,8% спада. Мировой же ВВП 
вырастет в 2016 году на 3,2%.

 ЗАМЕДЛЕНИЕ РОССИИ

 Международный валютный фонд 
(МВФ) пересмотрел в сторо-
ну ухудшения свои ожидания от 
российской экономики в 2016–
2017 годах. Сегодня организация 
опубликовала апрельскую редак-
цию «Всемирного экономического 
прогноза» (WEO). Из него следует, 
что в 2016 году, по подсчетам экс-

пертов МВФ, ВВП России сократит-
ся на 1,8%, а в 2017 году покажет 
умеренный рост в пределах 0,8%.

Новые цифры соответствуют 
тем, о которых на прошлой не-
деле передавало агентство ТАСС 
со ссылкой на «осведомленные 
источники». Эксперты МВФ отме-
чают, что «международные санк-
ции усугубляют последствия низ-
ких цен на нефть и структурных 
слабостей» российской экономи-
ки, итогом чего и стало снижение 
ожиданий.

На той же неделе Всемирный 
банк ухудшил свой прогноз по 
российской экономике. В 2016 году 
ВВП России упадет на 1,9% против 
ожидавшегося ранее умеренного 
спада на 0,7%.

Доклад WEO публикуется фон-
дом два раза в год — в апреле и 
октябре. В промежутках между 
публикациями, то есть зимой и 
летом, аналитики МВФ могут пу-
бликовать «уточнения» к преды-
дущему прогнозу. С учетом этих 
обновлений фонд ухудшает свой 
прогноз по росту российской эко-
номики уже третий раз подряд.

Так, в апреле 2015 года экспер-
ты фонда ожидали, что в 2016 году 
ВВП России сократится на 1,1%. 
В июльском «уточнении» речь за-
шла уже о минимальном росте в 
0,2%. Затем в октябрьском докладе 
WEO фонд вновь заявил, что рос-
сийская экономика сократится в 
2016 году на 0,6%, в январском об-
новлении авторы заговорили о па-
дении ВВП уже на 1%, теперь же 
ухудшили показатель до 1,8%.

Первый прогноз на 2017 год 
МВФ сделал в январском «обнов-
лении»: тогда аналитики ожида-
ли роста ВВП России на 1%. Сей-
час ожидания также изменены в 
сторону ухудшения — рост рос-
сийской экономики в 2017 году со-
ставит, по ожиданиям МВФ, около 
0,8%. Инфляция же может замед-
литься в текущем году до 8,4% в 
год с 15,5% в 2015 году, считают 
эксперты фонда.

«На фоне падения нефтя-
ных цен Москве следует занять-
ся среднесрочной бюджетной 
консолидацией, основанной на 
четких правилах», — гласит ре-
комендация МВФ. Кроме того, 
аналитики призывают россий-
ские власти ослабить админи-

стративные барьеры, обеспечить 
защиту частной собственности, 
усиливая при этом саму органи-
зацию управления.

ПРАВЫЙ ПОВОРОТ

В целом МВФ довольно сдержан-
но относится к перспективам не 
только российской, но и мировой 
экономики. «Все больше и больше 
разочаровывающей мировой эко-
номике угрожает сейчас синхро-
низированное замедление», — го-
ворится в докладе. Среди причин 
этого фонд называет как беспо-
койство на финансовых рынках, 
так и усиление консервативной ре-
акции по всему миру против гло-
бализации.

На примере Евросоюза речь 
идет о том, что миграционный 
кризис и недавние атаки террори-
стов подточили единство европей-
ского сообщества, уступив дорогу 
национализму. Отдельный мате-
риал МВФ посвятил референдуму 
о выходе Великобритании из ЕС, 
который пройдет 23 июня. Анали-
тики фонда назвали его одной из 
главных угроз мировой стабиль-
ности.

Лишь только сам факт разго-
воров о выходе из Евросоюза ли-
шил Британию 0,3% экономиче-
ского роста, который теперь МВФ 
оценивает в 1,9% в 2016 году. 

«Brexit способен нанести серьез-
ный ущерб региональной и ми-
ровой экономике путем разру-
шения сложившихся торговых 
связей»,  — предупредил глав-
ный экономист МВФ Морис Об-
стфельд.

Прогноз по росту мировой эко-
номики на 2016 год понижен ана-
литиками фонда с 3,4 до 3,2%. 
На 2017 год ожидается рост в 3,5%. 
ВВП США увеличится в текущем 
году на 2,4% против ожидавших-
ся на момент январского «уточне-
ния» 2,6% роста. С другой стороны, 
ожидания от китайской экономи-
ки улучшились: фонд считает, что 
она вырастет в 2016 году на 6,5%, а 
в 2017 году — на 6,2% (против пре-
дыдущего прогноза в 6,3 и 6% со-
ответственно).

Средняя цена барреля Brent 
в 2016 году составит лишь около 
$34,75 против почти $51 в про-
шлом году. На 2017 год средняя 
цена на нефть, прогнозируют экс-
перты МВФ, составит лишь $41, что 
даже ниже, чем текущий рыноч-
ный показатель ($43,2 по состо-
янию на 17:00 12 апреля). Такой 
вывод экономисты фонда сдела-
ли на основе данных фьючерсных 
рынков, сообщается в докладе. По 
словам Обстфельда, цен на уров-
не $100 за баррель «мы не увидим 
еще некоторое время, если вообще 
увидим их когда-либо». 

КРИЗИС

Прогноз МВФ по ключевым показателям 
российской экономики

2015 (итог) 2016 2017

Реальный ВВП, % -3,7 -1,8 0,8

Безработица, % 5,6 6,5 6,3

Баланс счета текущих 
операций, % ВВП 5,0 4,2 5,1

Инфляция, % 15,5 8,4 6,5

Источник: World Economic Outlook

Средняя цена барреля Brent в 2016 году  
составит лишь около $34,75 против 
почти $51 в прошлом году

нобороны Дмитрия Куракина, а 
также замглавы Управления де-
лами президента Павла Фрадко-
ва (сына экс-премьера Михаила 
Фрадкова).

Позже источник в финансо-
во-экономическом блоке пра-
вительства сообщал РБК, что 
должность Дергуновой займет 
Пристансков. Близкий к Росиму-
ществу источник подтверждал 
РБК эту информацию. В апреле 
высокопоставленный источник 
РБК в правительстве говорил, что 
на замену Дергуновой рассматри-
ваются три кандидатуры — один 
бывший чиновник, два действу-
ющих.

Ольга Дергунова в 1987 году 
закончила факультет киберне-
тики в Российской экономиче-
ской академии им. Плеханова. 
Спустя четыре года там же окон-
чила заочную аспирантуру по 
специальности «вычислитель-
ная техника и программирова-
ние». Работала сейлз-менедже-
ром по продаже русскоязычного 
текстового редактора для персо-
нальных компьютеров  — «Лек-
сикона». В 1994 году перешла на 
работу в американскую IT-корпо-
рацию Microsoft, заняв пост ме-
неджера по работе с корпоратив-
ными клиентами, а позже стала 
гендиректором представитель-
ства. В  2004  году Дергунова за-
няла пост президента Microsoft в 
России и странах СНГ.

В 2007 году она перешла в ВТБ 
на должность члена правления. 
В 2010 году стала там руководи-
телем департамента дочерних 
банков, а также вошла в совет ди-
ректоров «Транснефти». В следу-
ющем году она также возглавила 
совет директоров ДО «АО «Банк 
ВТБ» в Казахстане.

Росимущество она возглавила 
в июне 2012 года, получив пост 
замглавы Минэкономразвития, 
когда министром был Андрей Бе-
лоусов. По данным издания Slon, 
назначению Дергуновой содей-
ствовал первый вице-премьер 
Игорь Шувалов, курирующий в 
правительстве масштабную про-
грамму приватизации. 
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Почему инвесторы раскупают российские евробонды

Россия нарасхват

АЛЬБЕРТ КОШКАРОВ

Российские компании возвра-
щаются на мировой рынок 
капитала: там занимать 
выгоднее. Соскучившиеся по 
российским заемщикам инве-
сторы раскупают все. Но ры-
нок российских евробондов 
в целом вряд ли вырастет: 
санкции не дадут.

 РАЗМЕСТИЛИСЬ С ДИСКОНТОМ

В понедельник, 11 апреля, свои 
пятилетние евробонды разме-
стил ведущий оператор контей-
нерных терминалов в России — 
компания Global Ports. Инвесторы 
купили облигации на $350 млн, 
хотя первоначально компания 
рассчитывала продать в 1,5 раза 
меньше. Организаторами сделки 
были ING, J.P. Morgan, Raiffeisen 
Bank International, Sberbank CIB, 
UniCredit и «ВТБ Капитал». Как рас-
сказал РБК источник, знакомый с 
результатами размещения, спрос 
превысил предложение в несколь-
ко раз. «Такого ажиотажа мы давно 
не помним, инвесторы буквально 
разорвали бумаги на части. И это 
несмотря на то, что это был дебют-
ный выпуск», — делится эмоциями 
один из организаторов.

Два инвестбанкира сообщили, 
что первоначально эмитент рас-
считывал разместиться с доход-
ностью 7,25–7,5% годовых, но во 
время переговоров она была сни-
жена до 7–7,125% годовых. За-
нял эмитент в итоге под 6,875%, 
рассказала управляющий дирек-
тор управления рынков капитала 
Sberbank CIB Ольга Гороховская. 
По ее словам, спрос в 3,5 раза пре-
вышал предложение. Около 30% 
бондов выкупили российские ин-
весторы, еще 20% — американские, 

около 40% — европейские. Поч-
ти  половина евробондов Global 
Ports была приобретена управля-
ющими компаниями и фондами. 
«Россиян было немного, посколь-
ку до этого компания размещала 
рублевые облигации на 15 млрд и 
выбрала с локального рынка весь 
спрос», — отметил инвестбанкир, 
участвовавший в сделке.

«Мы можем отметить хороший 
спрос. Группа планирует исполь-
зовать привлеченные средства 
для рефинансирования кредит-
ного портфеля, что позволит до-
вести долю заимствований с фик-
сированной ставкой до 70%, а 
долю публичных заимствова-
ний  — практически до полови-
ны» — такой комментарий дала 
РБК пресс-служба Global Ports.

Global Ports Investments — веду-
щий оператор контейнерных тер-
миналов на российском рынке. 
Transportation Investments Holding 
Ltd (контролируется Никитой Ми-
шиным, Константином Николае-
вым и Андреем Филатовым) и 
APM Terminals (структура датской 
Maersk) принадлежит по 30,75%, 
Ilibrinio Establishment Limited и 
Polozio Enterprises Limited — по 9%, 
free float — 20,5%.

ПО СЛЕДАМ «ГАЗПРОМА»

Global Ports не единственный эми-
тент, занявший на внешнем рынке 
в последние дни. 11 апреля закрыл 
сделку инвестбанк «Ренессанс Ка-
питал», разместив пятилетние 
евробонды на $200 млн под 9,5% 
годовых. В рамках сделки инвест-
компания предложила инвесторам 
обменять евробонды с погашением 
в 2016 году на новый выпуск с воз-
можностью пут-опциона через два 
года. Держатели бондов предъяви-
ли к обмену бумаги на $96,3 млн.

В конце марта сделку по раз-
мещению трехлетних евробондов 
с доходностью 8,5% годовых за-
крыл Бинбанк. Объем выпуска со-
ставил $150 млн. По информации 
банка, покупателями облигаций 
выступили инвесторы из Гонкон-
га, Сингапура, Цюриха, Женевы и 
Лондона. Также в приобретении 
бумаг участвовали российские ин-
весторы.

В середине марта евробонды 
на 500 млн швейцарских франков 
разместил «Газпром». Ставка по ку-
пону оказалась ниже доходности 

аналогичных бумаг, торгующихся 
на вторичном рынке (3,69%), и со-
ставила 3,375%. Организаторами 
выпуска стали Deutsche Bank, UBS, 
Газпромбанк и инвестбанк «Ренес-
санс Капитал». При этом, как сооб-
щил РБК глава департамента дол-
говых рынков UBS Ранко Милич, в 
банке давно не видели такого высо-
кого спроса на бумаги российских 
эмитентов. «Инвесторы прислали 
заявки почти на 2 млрд швейцар-
ских франков», — прокомменти-
ровал он итоги размещения. Ев-
робонды «Газпрома» раскупили 
европейские инвесторы.

ОТ РАСПРОДАЖ К ПОКУПКАМ

Управляющий директор и руково-
дитель управления долговых про-
дуктов «Ренессанс Капитала» Дми-
трий Гладков говорит, что спрос на 
евробонды обусловлен высоким 

уровнем ликвидности на рынках 
капитала. «После волатильности, 
которая была в начале года, рынки 
успокоились, у инвесторов стало 
больше уверенности», — говорит 
он. К тому же, по словам банкира, 
инвесторы сейчас не ожидают рез-
кого повышения ставки ФРС, по-
этому они готовы вкладываться в 
рисковые активы.

Аналитик Sberbank CIB Алексей 
Булгаков говорит, что на фоне ро-
ста цен на нефть с начала года ин-
терес иностранных инвесторов к 
активам развивающихся рынков 

начал восстанавливаться. «В конце 
прошлого года инвесторы активно 
распродавали бумаги эмитентов 
развивающихся рынков, ожидая 
дальнейшего ухудшения эконо-
мики. С начала года они снова на-
ращивают свои позиции на фоне 
повышения цен на нефть», — ком-
ментирует он.

«Повышенный спрос связан с 
тем, что давно не размещались 
качественные эмитенты из Рос-
сии. За последние пару лет рынок 
российских евробондов сжался на 
20%», — комментирует директор 
по анализу финансовых рынков и 
макроэкономики УК «Альфа-Ка-
питал» Владимир Брагин. Он гово-
рит, что купить долговые бумаги 
российских компаний становится 
все сложнее, поскольку инвесторы 
предпочитают их держать до по-
гашения. «С точки зрения соотно-
шения риска и доходности наши 

евробонды очень привлекатель-
ны», — считает эксперт.

Спрос на российские корпора-
тивные евробонды поддерживают 
также локальные инвесторы, отме-
чает Булгаков. По оценкам Sberbank 
CIB, около 60–70% держателей рос-
сийских бумаг с погашением до 
пяти лет — банки и частные инве-
сторы из России. «Объем депози-
тов в банковской системе растет, 
а кредитование сокращается, это 
приводит к увеличению ликвидно-
сти в системе и падению ставок по 
депозитам. На этом фоне валют-
ные еврооблигации по сравнению 
с валютными депозитами являют-
ся привлекательным активом для 
многих локальных инвесторов», — 
пояснил аналитик.

ПЕРЕД ВАЛОМ РАЗМЕЩЕНИЙ

«Сейчас достаточно удачное время 
и для эмитентов, потому что став-
ки падают. Это дает возможность 
компаниям размещаться даже 
ниже доходности торгующихся 
выпусков. Например, мы разме-
стили новый выпуск евробондов 
с купоном 9,5%, тогда как наши 
бумаги торгуются с доходностью 
11%», — говорит Гладков из «Ре-
нессанс Капитала».

Аналитик «РусРейтинга» Антон 
Табах обращает внимание, что, не-
смотря на высокие ставки, зани-
мать на западе сейчас выгоднее, 
чем на внутреннем рынке. «Год на-
зад спреды между рублевыми об-
лигациями и евробондами были 
намного шире», — отмечает Та-
бах. С начала года цена пятилет-
них корпоративных бумаг выросла 
примерно на 8–12 п.п., доходность 
упала соответствующим образом. 
Поэтому даже компании, которые 
еще полгода назад рассчитывали 
рефинансировать свои долги или 
привлечь средства через госбан-
ки, сейчас могут рассматривать 
выход на международный рынок 
как имеющую смысл альтернати-
ву», — говорит Булгаков.

По словам Брагина, размеще-
ния евробондов, которые прошли 
в марте—апреле, показывают, что 
компании начали прощупывать 
рынок, пытаясь определить спра-
ведливую цену. «Не исключено, 
что затем мы увидим вал разме-
щений, который, конечно, из-за 
санкций может быть меньше, чем 
в 2013 году, но будет достаточ-
но большим. Рынок готов пере-
варить значительный объем бу-
маг», — говорит он. Инвестбанкир 
из западного банка отмечает, что 
сейчас многие крупные компании 
проводят переговоры с инвестора-
ми, пытаясь определиться со сво-
ими инвестиционными планами. 
В частности, по его словам, бумаги 
на сумму около $500–700 млн пла-
нирует разместить компания «Си-
бур». «Если ставки продолжат па-
дать, то мы увидим миллиардные 
размещения», — уверен банкир.

«Мы не исключаем возмож-
ность размещения, однако ка-

«В конце прошлого года инвесторы активно 
распродавали бумаги эмитентов развивающихся 
рынков, ожидая дальнейшего ухудшения 
экономики. С начала года они снова наращивают 
свои позиции на фоне повышения цен на нефть»

 Оператор контейнерных терминалов Global Ports привлек на рынке $350 млн, хотя первоначально рассчитывал занять в полтора раза меньше
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Младший сын 
генпрокурора Игорь Чайка 
займется оптовой торговлей 
зерном и семенами с. 18

31 
год

РЖД планирует окупать 
проект строительства 
магистрали Москва — 
Казань с. 14

Федерация автовладельцев 
пожаловалась Медведеву 
на монополию Uber, Gett 
и «Яндекс.Такси» с. 12
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Вложения хедж-фондов в Россию 
достигли максимальной доходности 
с 2000 года

Рекордная доходность 
ГЕОРГИЙ ПЕРЕМИТИН

Месячная доходность инвести-
рующих в Россию хедж-фон-
дов достигла 17% — максимума 
за 16 лет. Позитивными факто-
рами стали рост цен на нефть 
и укрепление курса рубля.

 Показатель доходности 17%, ко-
торого ориентированные на ин-
вестиции в российские ценные 
бумаги хедж-фонды достигли в 
марте, является самым высоким с 
августа 2000 года, свидетельствуют 
данные, приведенные агентством 
Bloomberg. При этом индекс ММВБ 
в марте вырос только на 1,7%.

Bloomberg отмечает, что до-
ходность хедж-фондов, которые 
специализируются на вложениях 
в развивающиеся рынки в целом, 
составила в марте 7,5%.

Рост доходности концентриру-
ющихся на инвестициях в россий-
ские активы хедж-фондов проис-
ходит на фоне укрепления курса 
рубля и роста нефтяных цен. Рос-
сийская валюта после падения в ян-
варе до исторического минимума в 
85,99 руб. за доллар укрепилась на 
23%, продемонстрировав лучшие 
показатели роста среди валют раз-
вивающихся рынков. Цена барреля 
нефти марки Brent с середины ян-
варя выросла с $28,21 до $43,36 к 

11 апреля (максимальные значе-
ния c начала декабря).

В марте ставки биржевых спеку-
лянтов на укрепление рубля к дол-
лару достигли трехлетнего макси-
мума. В конце марта число ставок 
на удорожание нефти — главно-
го драйвера роста российского 
рынка  — достигло максимума с 
2014 года.

Несмотря на оптимизм 
хедж-фон дов, Россия продолжает 
демонстрировать слабые макро-
экономические показатели. ВВП 
страны сокращается каждый квар-
тал начиная с марта 2015 года и, 
согласно прогнозам, не начнет ра-
сти до начала 2017 года. Аналити-

ки, опрошенные Bloomberg, про-
гнозируют, что по итогам года курс 
рубля к доллару снизится на 6%.

Как заявляла Reuters глава инве-
стирующего в Россию фонда Credit 
Suisse Анна Ваананен, пока боль-
ших финансовых вливаний из-за 
рубежа в российскую экономику 
не происходит, однако укрепление 
нефти и курса рубля привлекает ин-
терес инвесторов. По словам главы 
фонда, российская экономика до-
стигнет низших показателей во 
втором квартале и с этого времени 
начнет восстанавливаться на фоне 
сокращения инфляции, роста по-
требительского оптимизма и сни-
жения уровня процентной ставки. 
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ких-либо решений на этот счет не 
принималось», — прокомменти-
ровали РБК в пресс-службе «Си-
бура». По словам официального 
представителя компании, сейчас 
стоимость размещения еврооб-
лигаций выше банковского фи-
нансирования. «Но мы видим, что 
конъюнктура рынка постепенно 
меняется. Если появится возмож-
ность сэкономить на процентных 
ставках и при этом удлинить кре-
дитный портфель, мы рассмотрим 
возможность размещения евро-
бондов», — отметил он. В «Сибу-
ре» ориентируются на доходность 
в 3,914% годовых, с таким купоном 
компания размещала свой дебют-
ный выпуск евробондов в начале 
2013 года. Объем выпуска тогда со-
ставил $1 млрд.

Размещение евробондов гото-
вит телекоммуникационный опе-
ратор «ВымпелКом». Как сообщи-
ло агентство Reuters со ссылкой 
на источник в банковских кру-
гах, компания планирует прове-

сти road-show в Европе и США с 
13 апреля. Организаторами сдел-
ки стали банки Barclays и ING.

ДЕФИЦИТ СОХРАНИТСЯ

По словам Дмитрия Гладкова, в 
этом году объем новых размеще-
ний евробондов может быть доста-
точно значительным и будет боль-
ше, чем в 2015 году. «Мы ожидаем, 
что в этом году выйдут эмитенты 
с объемами $300–500 млн. Не ис-
ключено, что будут и более зна-
чительные выпуски», — говорит 
инвестбанкир.

По данным Банка России, в 
2015  году российские компании 
разместили евробонды на $4,7 млрд 
(в 2014-м — на $8,2 млрд), погасив 
выпуски на $29,6 млрд. Портфель 
обращающихся на внешнем рынке 
корпоративных, суверенных и ре-
гиональных еврооблигаций по ито-
гам 2015 года сократился на 14,7%, 
до $175,5 млрд (в рублевом экви-
валенте вырос на 8,6% вследствие 

валютной переоценки). В частно-
сти, в декабре Evraz разместил пя-
тилетние евробонды на $750 млн 
под 8,25% годовых, в ноябре свои 
долговые бумаги под 5,625% на 
$500 млн разместил Альфа-банк. 
Также евробонды в 2015 году раз-
мещали банк «АК БАРС» ($300 млн), 
«Норильский никель» ($1 млрд), 
«Газпром» ($1 млрд).

По мнению Булгакова, несмо-
тря на новые выпуски, роста объ-
ема рынка российских евробондов 
в 2016 году также ожидать не сто-
ит. «Рынок продолжит сжиматься, 
поскольку 60% российских евро-
бондов в обращении приходится 
на компании, находящиеся под 
санкциями», — пояснил он.

«Мы находимся в глобальном 
тренде, когда аппетиты инвесто-
ров к рисковым активам растут. 
Это связано с ростом цен на нефть 
и пересмотром политики увели-
чения ставок ФРС», — комменти-
рует аналитик Промсвязьбанка 
Дмитрий Грицкевич. Кроме того, 
он отмечает снижение ставок на 
рынке российских евробондов: 
«Сейчас выпуск «Россия-23» тор-
гуетс я с доходностью ниже 4% го-
довых, мы ожидаем, что она сни-
зится еще на 50 б.п. Аналогичная 
тенденция и в сегменте корпора-
тивных бондов». По его словам, 
такой тренд может сохраниться 
еще минимум несколько месяцев. 
«По крайней мере до конца мая», — 
говорит аналитик. Это, по его мнен 
ию, стимулирует компании выхо-
дить с новыми выпусками, одна-
ко существенного прироста рын-
ка евробондов ожидать не стоит: 
«В условиях экономического спада 
компании не стремятся наращи-
вать долг. Большинство размеще-
ний проводится для рефинанси-
рования текущей задолженности». 
Рост объемов первичных разме-
щений ограничивает то, что мно-
гие крупные компании, особенно 
с госучастием, ограничены в воз-
можностях размещения из-за вве-
денного Западом режима санкций, 
заключает Грицкевич. 

Рост доходности концентрирующихся 
на инвестициях в российские активы 
хедж‑фондов происходит на фоне укрепления 
курса рубля и роста нефтяных цен

Санкционное падение

Два года назад против России 
были введены первые эконо-
мические санкции: 20 марта 
2014 года США внесли в чер-
ный список четырех бизнес-
менов из «ближнего круга» 
президента Владимира Путина 
и банк «Россия» с активами 
на $10 млрд. За это время под 

санкции США, Евросоюза, Ка-
нады и других стран подпали 
более сотни людей и еще боль-
ше компаний и организаций, 
а крупнейшие госбанки и не-
фтегазовые компании оказа-
лись изолированы от западных 
рынков капитала и импортных 
технологий.

Источник: данные PwC

Как изменялся объем средств, привлеченных 
российскими эмитентами за счет еврооблигаций

2013

Объем привлечения, $ млрд46,4

2014

10,4

2015

5,0
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Приблизительно

260  
тыс. человек 
в сутки 
перевозили московские 
такси в 2015 году 7минут 

в среднем 

составляет 

время до подачи 
такси в Москве 

в 2015 году. 
В 2011 году срок 
ожидания был 
равен получасу

Примерно 
млрд 

руб. 
достигает годовой  

рынок легальных таксо-
моторных перевозок

15–20% 
получают агрегаторы 

с каждого выполненного 

заказа такси

Около 
50% 

московского рынка 
агрегаторов такси 
занимало в 2015 году 
«Яндекс.Такси». 
Остальную половину 
разделили Gett, Uber 
и менее известные 
агрегаторы

15 руб. 
за 

минуту 
составляет 

минимальный тариф 
у «Яндекс.Такси». 
У его конкурента 

Gett аналогичные 
расценки, а у UberX 

минимальный тариф 
равен 8 руб. за минуту 

или за километр

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

Федерация автовладельцев пожаловалась Медведеву на низкие цены у Uber, Gett и «Яндекса»

Монополия с шашечками
ДЕНИС ПУЗЫРЕВ

Федерация автовладельцев 
России от имени таксистов 
пожаловалась Дмитрию 
Медведеву на ФАС: служба 
отказалась признать, что 
сервисы вызова такси Uber, 
Gett и «Яндекс.Такси» монопо-
лизировали рынок и диктуют 
заниженные цены.

   ПОВТОРНАЯ ПРОСЬБА

Борцы c «уберизацией» рынка 
таксомоторных перевозок, не по-
лучив поддержки в Федеральной 
антимонопольной службе (ФАС), 
написали письмо на имя главы 
правительства Дмитрия Медве-
дева, рассказал РБК соучредитель 
и президент Федерации автовла-
дельцев России (ФАР) Сергей Ка-
наев.

В письме (копия есть в распоря-
жении РБК) сообщается, что ФАР 
в июле 2015 года направила об-
ращения в ФАС, Генпрокуратуру 
и Общественную палату с прось-
бой проверить деятельность ком-
паний-агрегаторов, работающих 
на рынке таксомоторных пере-
возок, — ООО «Яндекс» (100-про-
центная дочка Yandex N.V.), ООО 
«ГетТакси Рус» и Uber B.V. — на 
предмет соблюдения российско-

го законодательства. По мнению 
ФАР, эти компании, пользуясь сво-
им доминирующим положением 
на рынке, навязывают автопар-
кам и индивидуальным предпри-
нимателям «монопольно низкие 
тарифы», что ведет к формирова-
нию убыточной ценовой политики 
остальными участниками рынка.

Кроме того, ФАР попросила 
Генпрокуратуру проверить ин-
формацию о том, что IT-компании 
по вызову такси и их партнеры «в 
нарушение налогового законода-
тельства» не выполняют обязан-
ности по удержанию НДФЛ с пе-
речисленных водителям платежей.

В октябре 2015-го ФАС отказа-
ла федерации: в письме за под-
писью заместителя руководите-
ля ФАС Александра Кинева (копия 
письма есть в распоряжении РБК) 
подчеркивается, что помимо трех 
упомянутых сервисов водители 
используют и другие программы, 
в том числе принадлежащие так-
сомоторным компаниям. ФАС не 
считает, что Uber, Gett и «Яндекс.
Такси» занимают доминирующее 
положение на рынке перевозок: 
деятельность компаний заключа-
ется в сборе и передаче информа-
ции между пользователями услуг 
такси и перевозчиками, сами же 
они транспортных услуг не ока-
зывают.

В ФАР посчитали аргумента-
цию ФАС «неправомерной» и «иг-
норирующей нормы действующе-
го законодательства», в связи с чем 
было составлено письмо Медведеву. 
В нем Канаев уточняет, что агрега-
торы заказов такси согласно 259-ФЗ 
«Устав автомобильного транспор-
та и городского наземного элек-
трического транспорта» являются 
субъектами заключения договора 
фрахтования такси, а не просто ин-
формационной службой. Поэтому 
они должны нести ответственность 
наравне с таксомоторными компа-
ниями, в том числе по соблюдению 
антимонопольного законодатель-
ства при установлении тарифов за 
проезд, считает Канаев. 

ФАР просит Медведева дать 
поручение главе ФАС Игорю Ар-
темьеву все же возбудить дело о 
нарушении антимонопольного 
законодательства.

Представитель ФАС Анна Орло-
ва сообщила РБК, что позиция ФАС 
по этому вопросу не изменилась. 
Пресс-секретарь премьер-мини-
стра Наталья Тимакова не ответи-
ла РБК.

ПОДЕЛИЛИ РЫНОК

В письме Медведеву ФАР приводит 
оценку Московской торгово-про-
мышленной палаты, согласно ко-

торой доля рынка, занимаемого 
тремя хозяйствующими субъекта-
ми — «Яндексом», «ГетТакси Рус» и 
Uber B.V., — приближается к 90%. 
«Другие хозяйствующие субъекты, 
оказывающие услуги по собствен-
но перевозке пассажиров и багажа 
легковыми такси, хоть и не огра-

ничены в возможности одновре-
менного заключения договоров с 
другими компаниями и самосто-
ятельном заключении договоров 
фрахтования легкового такси со 
стоянок и «от бордюра», но вынуж-
дены при самостоятельном опре-
делении тарифа учитывать уро-

59,4 тыс. разрешений 
на деятельность такси 
было выдано в Москве  
за 2015 год. 
В Подмосковье эта цифра 
составила 71,2 тыс., 
а в Санкт-Петербурге — 
33,5 тыс.

млн
руб. 

составила в 2015 году 
выручка сервиса 

«Яндекс.Такси». 
По сравнению 

с предыдущим годом 
она выросла в три раза

94,9  
млн руб.

потратила Москва 
в 2015 году 

на субсидирование 
таксомоторного 

бизнеса

В 650 руб. 
оценивается средний 

чек за поездку 
по Москве

Московское такси в цифрах

Источник: департамент транспорта Москвы, данные компаний, оценка Московской торгово-промышленной палаты

Чем занимается Федерация 
автовладельцев

Федерация автовладельцев 
России была основана в мае 
2006 года в Новосибирске. На ее 
сайте говорится, что членом ФАР 
может стать любая обществен-
ная организация и даже просто 
сообщество автовладельцев, не 
имеющее официального статуса. 
Цель ФАР — «координация и 
лоббирование интересов со-
циальной группы автовладель-
цев на федеральном уровне». 
Первым проектом был протест 
против запрета эксплуатации 
автомобилей с правым рулем. 
Активисты ФАР также прини-
мали участие в акциях против 
повышения цен на бензин, пе-
ресмотра транспортного налога, 
тарифов ОСАГО и т.д.
Также ФАР защищает права 

таксистов: в 2016 году феде-
рация подписала с шестью 
профсоюзами таксистов мемо-
рандум о совместной кампании 
против онлайн-агрегаторов. 
«Миллионная армия российских 
водителей такси фактически 
стала заложником транснаци-
ональных IT-корпораций и так 
называемых диспетчерских 
служб», — говорилось в совмест-
ном заявлении, подписанном 
главой ФАР Сергеем Канаевым 
и руководителями профсоюзов.
«У нас в стране около 1 млн так-
систов — это заметная доля от 
числа всех автовладельцев», — 
объяснил РБК интерес ФАР 
председатель общественного 
движения «TAXI 2018» Станис-
лав Швагерус.

Подмосковье

Санкт-Петербург
Москва

61,5

984
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вень тарифов доминирующих на 
товарном рынке» компаний, под-
черкивает ФАР.

Представитель Uber Алек-
сандр Костиков заявил, что ФАР 
слишком «произвольно тракту-
ет некоторые положения зако-
нодательства»: «В федеральном 
законодательстве есть четкое 
определение понятия «фрахтов-
щик» — юридическое лицо, ин-
дивидуальный предприниматель, 
принявшие на себя по договору 
фрахтования обязанность предо-
ставить фрахтователю всю либо 
часть вместимости одного или не-
скольких транспортных средств 
на один или несколько рейсов для 
перевозок пассажиров и багажа, 
грузов. Авторы письма сознатель-
но или несознательно подменяют 
понятия, предлагая считать фрах-
товщиком интернет-платформы, 
которые передают фрахтовщикам 
информацию о заказах пользова-
телей».

Говорить о «монополизации» 
совершенно неправильно, так как 
цены стали ниже именно благода-
ря конкуренции, от которой вы-
игрывает потребитель, добавля-
ет он.

По данным, предоставленным 
РБК компаниями-агрегаторами, 
они берут себе приблизительно 
15–20% от суммы заказа. Для рас-
чета тарифа используются специ-
альные формулы, учитывающие 
ряд факторов — время бесплат-
ного ожидания, время суток, день 
недели, но в среднем получается 
15–20 руб. за минуту поездки, го-
ворит один из собеседников РБК.

По оценкам департамента 
транспорта Москвы, ежедневно 
столичные такси совершают 260 
тыс. поездок со средним чеком 
650 руб., то есть годовой рынок 
легальных таксомоторных пере-
возок оценивается в 61,5 млрд 
руб. По мнению председателя об-
щественного движения «Форум 
Такси» Олега Амосова, через по-
пулярные мобильные приложе-
ния в столице совершается около 
55% всех заказов.

Исходя из того, что агрегато-
ры за свои услуги берут от 15%, 
выручка владельцев приложений 
может составлять в сутки около 14 
млн руб., в год — более 5 млрд руб.

Точных данных о распределении 
долей агрегаторов на московском 
рынке нет. По оценке гендиректо-
ра компании «Евротранссервис» 
(бренд «Формула такси») Богдана 
Коношенко, который возглавляет 
профильный комитет в Москов-
ской торгово-промышленной па-
лате, доля «Яндекс.Такси» может 
составлять около 50%, остальные 
50% делят между собой Gett, Uber и 
другие сервисы. Только на Uber мо-
жет приходиться около 10% рын-
ка, считает он. Среди российских 
сервисов-агрегаторов, по данным 
собеседников РБК, крупнейшими 
являются Maxim, «Везет», «Такси 
Сити-Мобил», «Сатурн».

«ОТВЕЧАТЬ БУДЕМ МЫ» 

«В структуре затрат классической 
таксомоторной компании 65% 
приходится на обслуживание ав-
томобилей и выплаты водителям, 
еще 20% — на рекламу и маркетинг, 
15% — на диспетчерскую службу, — 
рассказывает топ-менеджер одно-
го из агрегаторов. — Сотрудничая с 
нами, они могут полностью убрать 
расходы на рекламу и диспетчер-
скую службу, оставив себе только 
затраты на автопарк и водителей. 
Так что они ничего не теряют, а 
даже выигрывают из-за увеличе-
ния числа заказов».

Он утверждает, что при ста-
рых диспетчерских службах вре-
мя, которое водитель проводил 
порожняком, двигаясь в сторо-
ну следующего заказа, составля-

ло 40 минут. «Мы за счет нашей 
платформы сократили это вре-
мя до 5–10 минут, — подчерки-
вает менеджер.  — Таким обра-
зом, если раньше при 12-часовой 
смене и среднем времени поезд-
ки в 40 минут шофер за день мог 
обслужить десять заказов, то с 
нами их число вырастает до 18 в 
день. Это выгодно».

Гендиректор компании «Новое 
желтое такси» Феликс Маргарян, 
недавно подписавший контракт с 
Gett, с такими расчетами не согла-
сен. «Расходы агрегаторов — это 
затраты на рекламу, и все, — го-
ворит Маргарян. — Они больше 
ни за что не платят и ни за что 
не отвечают. А я арендую участки 
под автопарки, покупаю машины, 
плачу зарплаты водителям, пла-
чу за запчасти, плачу за дорожа-
ющую страховку — все расходы 
растут. А тарифы на перевозку 
устанавливают они. Их никто не 
проверяет  — только налоговая, 
нас же проверяют все. И всю от-
ветственность несет перевозчик: 
если заказ сделан через приложе-
ние и передан на нашу машину и 
в поездке что-то произошло, то 
отвечать будем мы. Было бы спра-
ведливо, если бы компании, кото-
рые несут реальную ответствен-
ность, сами бы устанавливали 
тарифы за перевозку». 

ТемаРаз. ТемаДвас.
ТемаТрис

«В структуре затрат классической 
таксомоторной компании 65% приходится 
на обслуживание автомобилей и выплаты 
водителям, еще 20% — на рекламу и маркетинг, 
15% — на диспетчерскую службу. Сотрудничая 
с нами, они могут полностью убрать расходы 
на рекламу и диспетчерскую службу, оставив 
себе только затраты на автопарк и водителей»

Как Uber чуть не потерял московский 
рынок

В марте 2016 года стало из-
вестно, что сервис по заказу 
такси Uber подписал соглаше-
ние о сотрудничестве с депар-
таментом транспорта Москвы. 
Соглашение даст Uber 90 дней 
на «поэтапный переход» на 
новый порядок работы (только 
с легальными водителями). 
Кроме того, в рамках соглаше-
ния Uber будет передавать в 
Центр организации дорожного 
движения правительства Мо-
сквы данные о передвижении 
подключенных к системе авто-
мобилей, которые, по мнению 
дептранса, помогут улучшить 
работу городской Интеллекту-
альной транспортной системы.

Чего хотел дептранс
Власти Москвы ранее говори-
ли, что если Uber не подпишет 
соглашение о сотрудничестве, 
сервису грозит запрет на 
работу в столице. Столичный 
департамент транспорта 
требовал от Uber подписать 
документ, в котором ком-
пания возьмет на себя два 
обязательства: во-первых, 
работать только с легальными 
таксистами, имеющими раз-
решение на таксомоторную 
деятельность, во-вторых, 
передавать данные по дви-
жению их автомобилей по 
городу.

Затянувшиеся переговоры
По планам московского пра-
вительства, соглашение с Uber 
должно было быть подписано 
еще до конца 2015 года, но 
представители интернет-а-
грегатора попросили отсрочку 
сначала до конца января, а 
затем еще на 10 дней. Пред-
ставитель Uber Евгения 
Шипова объясняла РБК, что 

переговоры затянулись в свя-
зи со сложными процедурами 
внутреннего согласования 
подобного рода документов 
в компании — они должны 
утверждаться руководством 
в Сан-Франциско. В начале 
февраля глава департамента 
транспорта Максим Ликсутов 
заявил, что у Uber есть на под-
писание соглашения месяц.
По словам собеседника РБК, 
причиной затянувшихся пе-
реговоров были требования 
самого Uber: компания требо-
вала от правительства выпол-
нить ряд условий, например 
предоставить ей доступ к 
базе данных МВД, чтобы про-
верять водителей на наличие 
судимости. 

Как работают конкуренты
У конкурентов Uber — (по-
пулярных на московском 
рынке сервисов агрегаторов 
такси) «Яндекс.Такси» и Gett 
(ООО «ГетТакси Рус») — по-
добных разногласий со сто-
личными влаcтями не было. 
«Яндекс» подписал соглаше-
ние еще осенью 2014 года, 
оно касается не только ра-
боты сервиса такси, но и об-
мена открытыми данными в 
сфере транспорта, поясняла 
РБК представитель «Яндекс.
Такси» Элина Ставиская. 
Gett подписал соглашение с 
департаментом транспорта 
в январе 2016 года, расска-
зывала РБК представитель 
компании Алена Балаки-
рева. Представители обоих 
сервисов утверждают, что их 
компании начали работать 
исключительно с лицен-
зированными таксистами 
«задолго до подписания до-
кумента».
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На чьи деньги РЖД построят дорогу Москва — Казань

Миллиарды в путь

НАТАЛИЯ ТЕЛЕГИНА, 
РОМАН АСАНКИН

РЖД подготовили обнов-
ленную финансовую модель 
строительства и эксплуатации 
высокоскоростной ж/д ма-
гистрали Москва — Казань. 
Большую часть средств 
монополия ждет от россий-
ского Минфина и китайских 
инвесторов.

В распоряжении РБК оказался до-
клад РЖД с обновленной финан-
совой моделью строительства и 
эксплуатации высокоскоростной 
железнодорожной магистрали 
Москва  — Нижний Новгород  — 
Казань. Основные параметры 
финансовой модели обсуждались 
с чиновниками Минтранса и 
Минэкономразвития, рассказы-
вает источник, близкий к РЖД. 
Содержание подтвердил феде-
ральный чиновник.

Общий бюджет проекта с 
2017 по 2031 год — 1,8 трлн руб. 
Большую часть денег монополия 
хочет получить от государства.

ОТКУДА ДЕНЬГИ

Из общего бюджета проекта в 
1,8   трлн руб. РЖД оценивает 
капитальные затраты в 1,2 трлн 
руб. К ним компания относит 
1114,9  млрд руб. на строитель-
ство пути и еще 84,6 млрд руб. 
на закупку подвижного состава. 
В 2014 году компания оценивала 
капитальные расходы на 132 млрд 
руб. меньше. Представитель РЖД 
говорил, что расходы скорректи-
рованы были из-за индексов-деф-
ляторов и стоимости заемного 
финансирования, с учетом изме-
нения ключевой ставки.

Проект планируется реализо-
вать по модели концессии. Конце-
дентом выступит РЖД, концесси-
онером — Специальная проектная 
компания (СПК). Именно СПК от-
ведена главная роль: она будет 
привлекать финансирование, за-

казывать строительство пути и 
распоряжаться собранными за 
проезд деньгами. Акционерами 
СПК будут РЖД (41%), китайский 
инвестфонд «Шелковый путь» 
(38%), «дочка» РЖД «Скоростные 
магистрали» (15%) и компани-
и-перевозчики (6%), не назван-
ные в документе.

Проект предлагается реализо-
вать в основном на заемные день-
ги — кредит China Development Bank 
на 400 млрд руб., кредиты других 
банков на 200 млрд руб. (под госга-
рантии), инфраструктурные обли-
гации на 140 млрд руб., возвратные 
100 млрд руб. из Фонда националь-
ного благосостояния и 90 млрд руб. 
от негосударственных пенсионных 
фондов. Еще 100 млрд руб. СПК по-
лучит в уставный капитал от РЖД, 
103   млрд руб. — от «Шелкового 
пути», 40 млрд руб. — от «Скорост-
ных магистралей», 17 млрд руб. — от 
компаний-перевозчиков.

В мае 2015 года стало известно, 
что РЖД, Минтранс, корпорация 
«Китайские железные дороги» и 
председатель Госкомитета КНР 
по развитию и реформам подпи-
сали меморандум о сотрудниче-
стве и модели финансирования 
высокоскоростной магистрали 
Москва — Казань. «РИА Новости» 
со ссылкой на источник сообща-
ли, что китайская сторона готова 
внести 104 млрд руб. в уставный 
капитал Специальной проектной 
компании, а также предоставить 
кредит в размере 250 млрд руб. 
В РЖД увеличение кредита ком-
ментировать не стали, в China 
Development Bank на письмо РБК 
пока не ответили.

РЖД сформируют свой взнос за 
счет 50 млрд руб. из ФНБ и субсидии 
из федерального бюджета в разме-
ре 50 млрд. Покупать инфраструк-
турные облигации СПК, по задумке 
РЖД, будут российские и междуна-
родные инвесторы, а отдельные вы-
пуски — все тот же ФНБ и пенсион-
ные фонды. Таким образом, общие 
расходы ФНБ составят от 150 млрд 
руб. максимум до 290   млрд руб. 

(в случае если фонд окажется един-
ственным покупателем облигаций). 
В пресс-службе Минфина не ответи-
ли на запрос РБК.

Гендиректор агентства «INFO-
Line-Аналитика» Михаил Бур-
мистров сомневается в реальности 
предлагаемой модели. Например, 
у каких банков в условиях санкций 
найти 200 млрд руб. «Раньше на 
стройке в Сочи для этих целей ис-
пользовался ВЭБ, но сейчас у него 
самого проблемы»,  — отмечает 
Бурмистров. Сомневается эксперт 
и в возможности привлечь мини-
мум 150 млрд руб. из ФНБ. «За 
деньги фонда большая конкурен-
ция, а ВСМ, мягко говоря, не са-
мый конкурентоспособный про-
ект», — считает Бурмистров.

«Трудно сказать, сможет ли уча-
ствовать ВЭБ, но какая-то часть, 
вероятно, будет выкуплена РФПИ 
и госбанками, которые всегда при-
ходят на помощь в таких проек-
тах», — рассуждает Елена Сахнова 
из «ВТБ Капитала». По ее мнение, 
у СПК есть шансы найти кредито-
ров, ведь финансирование будет 
растянуто по времени и у банков 
избыток ликвидности при дефи-
ците хороших заемщиков.

ОКУПИТСЯ ЛИ ПРОЕКТ

Финансовая модель построена 
исходя из доходности в 15% для 
акционеров концессионера и в 
10% для финансовых инвесторов. 
В соглашении между РЖД, СПК и 
кредиторами планируется про-
писать обязанность российского 

правительства отвечать по обяза-
тельствам СПК, если та не сможет 
вернуть долги. «Это позволяет 
снизить риски кредиторов и сто-
имость заемного финансирова-
ния», — говорится в документе.

Обеспечить доходность СПК 
сможет, если заработает сама. 
Источниками ее доходов станут 
сборы за проезд по ВСМ высоско-
ростных и скоростных поездов и 
электричек, доходы от курсиру-
ющих ночью обычных поездов, 
аренда коммерческих помещений 
и доходы от грузовых перевозок.

В начале 2014 года РЖД оце-
нивали возможный пассажиропо-
ток по ВСМ в первый год запуска 
в 10,5  млн человек, в 2030-м — 
18,2  млн и в 2050-м — 24,8 млн 

человек. Тогда министр экономи-
ческого развития Алексей Улюкаев 
усомнился в этих прогнозах, зая-
вив, что для него гипотезы о пас-
сажиропотоке «неочевидны». Осе-
нью 2015 года начальник Центра 
организации скоростного и вы-
сокоскоростного движения РЖД 
Геннадий Петрушенко говорил, 
что госкомпания ожидает пасса-
жиропотока 10 млн человек в пер-
вый год запуска, добавляя, что за 
последующие десять лет он «вы-
растет почти в два раза».

В финансовой модели не ука-
заны планы перевозок пассажи-
ров, однако в пресс-службе РЖД 
сказали, что прогноз в 10 млн че-
ловек в первый год эксплуатации 
сохраняется. В документе указа-
на общая билетная выручка в пе-
риод эксплуатации магистрали 

(2020–2056  годы) — 8,3 трлн руб. 
Непосредственно продажей биле-
тов будет заниматься перевозчик 
(в первые годы эксплуатации до-
роги — РЖД). СПК будет получать 
деньги от перевозчика в виде ин-
фраструктурного платежа, общая 
сумма которого за тот же период 
составит 7,5 трлн руб.

Дисконтированный период 
окупаемости проекта составляет 
31 год. Он рассчитан с учетом суб-
сидий в размере 643,2 млрд руб. 
Эти деньги СПК рассчитывает по-
лучить от государства частями с 
2020 по 2031 год для возврата дол-
гов и достижения требуемой до-
ходности акционеров. «Субсидии 
нужны на тот случай, если пасса-
жиропоток окажется меньше за-
планированного и инвесторы не 
смогут вернуть капитальные вло-
жения», — сказал РБК источник в 
Минэкономразвития, знакомый с 
письмом Мишарина. Из доклада 
РЖД следует, что субсидии явля-
ются одним из ключевых элемен-
тов проекта, без господдержки он 
не окупается.

По оценке Бурмистрова, биз-
нес-модель проекта ВСМ осно-
вана на «излишне оптимистич-
ном» прогнозе пассажиропотока. 
«Во-первых, этот прогноз делался 
в экономической ситуации, ког-
да казалось, что благосостояние 
людей будет расти. Во-вторых, 
не учитывалось появление лоу-
костеров. Запустилась «Победа», 
это прямой конкурент ВСМ, на 
мой взгляд, более успешный», — 
поясняет эксперт.

Сахнова подчеркивает, что пас-
сажиропоток будет сильно зави-
сеть от того, какую цену на билет 
установит перевозчик: при пра-
вильной ценовой политике ВСМ 
сможет конкурировать с лоуко-
стерами.  Первый вице-президент 
Александр Мишарин говорил, что 
в высокоскоростном поезде будет 
целых четыре класса обслужива-
ния. Самый дешевый билет будет 
стоить 2 тыс. руб., самый доро-
гой — 10–12 тыс. 

В соглашении между РЖД, СПК и кредиторами 
планируется прописать обязанность 
российского правительства отвечать 
по обязательствам СПК, если та не сможет 
вернуть долги. «Это позволяет снизить 
риски кредиторов и стоимость заемного 
финансирования», — говорится в документе

ИНФОГРАФИКА

Источник:   письмо первого вице-президента РЖД Александра Мишарина в Минтранс

Из каких средств предлагается финансировать магистраль Москва — Казань
млрд руб.

1200
Стоимость 
строительства 
магистрали

40
Взнос компании 

«Скоростные 
магистрали»

100
Средства ФНБ

104
Взнос 

китайского Silk 
Road Fund

140
Выпуск 

инфраструктурных 
облигаций

200
Коммерческие 

кредиты  
(банки не указаны)

400
Кредит China 
Development 

Bank

109
Взнос РЖД

90
Средства негосудар-

ственных пенсионных 
фондов

17
Взносы акционеров-перевозчиков
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Компания начала тестировать электронные ценники

«Магнит» сэкономит на бумаге
АННА ЛЕВИНСКАЯ

Крупнейший россий-
ский ретейлер «Маг-
нит» начал тестировать 
в своих гипермаркетах 
электронные ценники. 
Оборудование для одно-
го магазина стоит сотни 
тысяч евро, но ценники 
позволяют экономить 
на персонале и расход-
никах.

ЦЕНЫ ЭЛЕКТРОННЫМИ 
ЧЕРНИЛАМИ

О том, что ретейлер «Маг-
нит» запустил пилотный 
проект по внедрению в 
своих гипермаркетах элек-
тронных ценников, РБК 
рассказал финансовый ди-
ректор компании Хача-
тур Помбухчан. В тестиро-
вании новой технологии 
участвуют гипермаркет в 
Новороссийске и три ги-
пермаркета в Краснодаре. 
Сейчас «Магнит» тестиру-
ет оборудование трех про-
изводителей, в частности 
южнокорейской Samsung, 
говорит Помбухчан. В те-
стовом режиме компания 
будет использовать новую 
технологию еще минимум 
полгода. Объем инвести-
ций, необходимый для 
оборудования электрон-

ными ценниками одного 
магазина или всей сети, он 
не раскрыл.

Ценники для пилотно-
го проекта «Магнит» по-
лучил бесплатно, говорит 
Помбухчан: ретейлер мо-
жет вернуть оборудование 
через полгода, если решит 
отказаться от него.

КТО ПРОБУЕТ

Помимо «Магнита» экс-
периментировать с элек-
тронными ценниками 
начнет немецкая Metro 
C&C, занимающая шестое 
место в рейтинге крупней-
ших ретейлеров России. 
Электронные ценники бу-
дут установлены в сентя-
бре 2016 года в гипермар-
кете компании в Лобне, 
рассказала РБК предста-
витель компании Окса-
на Токарева. По ее словам, 
они позволя  т оперативнее 
реагировать на изменения 
цен: в каждом Metro C&C 
представлены в среднем 
35 тыс. товарных пози-
ций и не всегда получает-
ся поменять все ценники 
вовремя.

Крупнейший россий-
ский торговец бытовой 
техникой и электроникой 
«М.Видео» также недавно 
запустил первый пилот-

ный проект с внедрением 
электронных ценников: 
видеоценники (на экра-
не ТВ-дисплеев), расска-
зала РБК представитель 
компании Ольга Кобзаре-
ва. Второй пилот с клас-
сическими электронны-
ми ценниками на жестких 
носителях будет запущен 
в июле 2016 года.  «Ретей-
леры всегда стараются 

проводить гибкую цено-
вую политику, предла-
гая покупателям наиболее 
привлекательные цены. 
Внедрение электронных 
ценников может помочь 
снизить количество оши-
бок при ручной смене, 
когда продавец мог не 
успеть поменять ценник 
или сделал фактическую 
ошибку», — поясняет она. 
Но решение об использо-
вании электронных цен-
ников во всей сети «М.Ви-
део» еще не принято.

Второй по обороту ре-
тейлер России X5 Retail 

Group (управляет сетями 
«Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель») пока не 
собирается переходить на 
новую технологию, сооб-
щил представитель ком-
пании Олег Полетаев. 
«Переход на электронные 
ценники нам интересен: 
они позволяют быстро ме-
нять цены в ходе промоак-
ций, оптимизировать ра-

боту персонала, улучшить 
имидж магазинов в глазах 
покупателей, — отмечает 
он. — Но затраты на им-
портные ценники с уче-
том курсов валют весьма 
высоки».

СКОЛЬКО СТОЯТ 
ЭЛЕКТРОННЫЕ ЦЕННИКИ

Размер инвестиций — 
главный фактор, который 
отпугивает большинство 
ретейлеров от использо-
вания электронных цен-
ников, говорит гендирек-
тор компании Smart Price 

(дистрибьютор электрон-
ных ценников) Влади-
мир Королев. По его дан-
ным, стоимость одного 
ценника малого форма-
та (с экраном 2,6 дюйма), 
которые обычно исполь-
зуют продовольственные 
сети, составляет в сред-
нем €16–18. Цена вопро-
са для одного магази-
на формата «Пятерочки» 
или «Дикси» — около 
€100–150 тыс., оценивает 
он. Исходя из ассортимен-
та гипермаркета «Маг-
нит» в 7–20 тыс. позиций, 
только закупка собствен-
но электронных ценни-
ков для одного магазина 
обошлась бы компании в 
€120–340 тыс. Помбухчан 
называет эти оценки за-
вышенными.

Крупная продуктовая 
сеть «Верный» использу-
ет электронные ценни-
ки с момента основания 
в 2012 году. Сегодня под 
этим брендом работа-
ет более 400 магазинов, и 
около 60% из них обору-
дованы такими ценни-
ками, говорит гендирек-
тор сети Олег Высоцкий. 
Но все новые магазины 
открываются с тради-
ционными бумажными 
ценниками, говорит он: 
«Несмотря на ощутимое 

удобство электронных 
ценников, они окупаются 
дольше, чем мы ожидали: 
срок окупаемости превы-
шает 1,5–2 года, на кото-
рый мы рассчитывали». 
Если в будущем стоимость 
оборудования, по мере 
развития этой техноло-
гии снизится, компания 
может вернуться к ее вне-
дрению, отмечает он. 

Исходя из ассортимента гипермаркета 
«Магнит» в 7–20 тыс. позиций, только 
закупка собственно электронных 
ценников для одного магазина обошлась 
бы компании в €120–340 тыс. 

РЕТЕЙЛ

В тестовом режиме «Магнит» будет использовать новые ценники еще минимум полгода
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Что такое 
электронный 
ценник

Электронный цен-
ник — это небольшой 
электронный модуль, 
который отображает 
текущую цену товара 
и дополнительные 
сведения о нем. Чаще 
всего ретейлеры ис-
пользуют устройства 
с LCD-экраном или 
экраном c техноло-
гией «электронная 
бумага». Управление 
ценниками проис-
ходит через Wi-Fi из 
бэк-офиса ретейлера: 
единовременно мож-
но изменить цены на 
всю продукцию.
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Кинотеатр Tvzavr покажет российское кино в 250 странах

«Русское кино» в широком прокате
ЕЛИЗАВЕТА СУРГАНОВА

Онлайн-кинотеатр 
Tvzavr запустил прило-
жение «Русское кино», 
которое будет работать 
на Smart TV в 248 стра-
нах. Сервис сделан при 
поддержке Роскино и 
Минкультуры. Бюджет 
проекта составил $1 млн.

Онлайн-кинотеатр Tvzavr 
запустил в 248 странах 
приложение для Smart 
TV под названием «Рус-
ское кино», говорится в 
пресс-релизе, поступив-
шем в РБК.

Контент приложения 
полностью состоит из рос-
сийских фильмов, сериалов 
и мультфильмов. Сервис, 
направленный на популя-
ризацию отечественного 
кинематографа в России 
и за рубежом, сделан со-
вместно с Роскино и при 

информационной под-
держке Министерства куль-
туры РФ. Его запуск приу-
рочен к Году кино.

Сервис будет работать 
отдельно от самого он-
лайн-кинотеатра Tvzavr. 
Пока приложение доступ-
но только на телевизорах 
производства LG. В бли-
жайшее время, отмечается 
в сообщении кинотеатра, 
«Русское кино» появится и 
в других телевизорах, а так-
же в онлайн- и мобильной 
версиях.

Общий бюджет проек-
та, сообщили РБК в Tvzavr, 
составил $1 млн. В основ-
ном это траты на разработ-
ку приложения, покупку 
прав на показ российско-
го контента во всем мире и 
маркетинг. В приложении 
«Русское кино» будет как 
бесплатный, так и платный 
контент. Зарабатывать оно 
будет на рекламе, подписке 

и продаже отдельных кар-
тин. Стоимость подписки 
в России будет составлять 
249 руб. в месяц, стоимость 
премьер будет начинаться 
от 99 руб. За рубежом сер-
вис будет доступен только 
по подписке, за €4 в месяц. 
За границей русский кон-
тент будет доступен с суб-
титрами.

Идея сделать отдельное 
приложение про русское 
кино связана с популяр-
ностью такого контен-
та в Tvzavr. «Проанализи-
ровав модель поведения 
платящего пользовате-
ля на Tvzavr, мы увидели, 
что российские картины 
лидируют в онлайн-про-
кате, — объяснила РБК 
гендиректор Tvzavr Ма-
рина Сурыгина. — Филь-
мы «Воин», «Духless 2», 
«Горько 2» обогнали по 
сборам зарубежные карти-
ны. Блокбастеры предпо-

читают смотреть в кино-
театрах, онлайн — русские 
фильмы, тем более что 
русские картины выходят 
на Tvzavr в ранних циф-
ровых окнах (то есть с не-
большим промежутком 
после выхода на широкий 
экран. — РБК), а некото-
рые — одновременно с ки-
нотеатрами».

Приоритетные страны 
для приложения «Русское 
кино» — США, Израиль, 
Германия и страны Восточ-
ной Европы, то есть страны 
с большой русскоязычной 
диаспорой. В компании 
рассчитывают увеличить за 
счет приложения аудито-
рию Tvzavr во всем мире.

Запуск приложения 
«Русское кино» — зна-
чимый и ответственный 
шаг для отечественной 
киноиндустрии и отече-
ственных видеосервисов, 
считает Виктор Чеканов, 

генеральный директор од-
ного из крупнейших в Рос-
сии онлайн-кинотеатров 
Megogo. «Мы работаем с 
зарубежными рынками 
уже несколько лет (Megogo 
закупает контент с лицен-
зией сразу на весь мир. — 
РБК) и знаем по своему 
опыту, что у русскоязыч-
ной аудитории действи-
тельно есть потребность в 
русскоязычном контенте, 
хотя у нашей аудитории 
мы наблюдаем положи-
тельный отклик не только 
на появляющиеся отече-
ственные фильмы, но и на 
зарубежный контент, до-
ступный с российской оз-
вучкой», — пояснил он.

Tvzavr, основанный в 
2010 году, — один из круп-
нейших онлайн-киноте-
атров в России по ауди-
тории. По собственным 
данным, месячная ау-
дитория Tvzavr на март 

2016 года составляет более 
22 млн человек, доходы 
Tvzavr в 2015 году состави-
ли 180 млн руб. В библиоте-
ке Tvzavr более 40 тыс. еди-
ниц контента. Аудитория 
двух главных конкурентов 
Tvzavr — Ivi.ru и Tvigle — 
составляет около 27 млн и 
23,5 млн пользователей в 
России (здесь и далее дан-
ные компаний). Аудитория 
Megogo в СНГ превышает 
40 млн пользователей, но 
в России составляет около 
17 млн человек. По доходам 
всех также обгоняет Ivi.ru: 
его выручка в 2015 году 
превысила 1 млрд руб. 
На втором месте кинотеатр 
Okko — его доходы соста-
вили более 600 млн руб. в 
2015 году (данные по ауди-
тории кинотеатр не предо-
ставил). У Megogo доходы 
за тот же период составили 
419,4 млн руб. Tvigle не рас-
крывает свою выручку. 

ИНТЕРНЕТ

«Открытие» купило финансовый стартап

Банк для Рокетбанка
МАРИЯ ЛЕЙВА

Банк «Открытие» сооб-
щил, что достиг согла-
шения о покупке 100% 
«Рокетбанка». Как гово-
рится в релизе кредит-
ной организации, сделка 
будет закрыта до конца 
апреля, однако ее сумма 
не называется.

Банк «Открытие» достиг 
соглашения о покупке 
100% онлайн-сервиса бан-
ковских услуг «Рокетбанк» 
у основателей компании 
и венчурного фонда Runa 
Capital. Об этом говорит-
ся в пресс-релизе «Откры-
тия». Сделка, отмечается в 
сообщении, будет закрыта 
до конца апреля.

«Эта сделка соответ-
ствует нашей стратегии, 
в которой направление 
digital является одним из 
ключевых элементов. На 
протяжении нескольких 
месяцев мы сотрудничали 
с «Рокетбанком» в форма-
те стратегического пар-
тнерства. За эти месяцы 
мы убедились в том, что 
«Рокетбанк» и его коман-
да создают значительную 
добавленную стоимость, 
могут быть успешно и эф-
фективно интегрированы 
в структуру «Открытия», — 
говорится в нем.

Как подчеркнула CEO 
банка «Открытие» Еле-
на Будник, новое пар-
тнерство позволит при-

влечь клиентов за счет 
«силы бренда «Открытие» 
и ускорить развитие про-
дукта.

«За два года «Рокет-
банк» вырос из стартапа в 
динамичную компанию с 
сотней сотрудников и де-
сятками тысяч клиентов. 
Наша модель «легкого бан-
ка» с успехом прошла про-
верку и показала рынку, 
что будущее розничного 
банкинга — за удобными 
дистанционными канала-
ми и максимально вни-
мательным отношением к 
клиенту и сервису», — от-
метил один из основате-
лей «Рокетбанка» Виктор 
Лысенко.

О планах «Открытия» 
купить «Рокетбанк» еще 
в сентябре 2015 года РБК 
рассказали источники, 
близкие к обеим органи-
зациям, а также источ-
ник, близкий к банку 
«Интеркоммерц», на про-
цессинге которого рабо-
тал «Рокетбанк». По дан-
ным собеседников РБК, 

сумма сделки составит 
около 300 млн руб., или 
$4,5 млн.

Тогда же гендиректор 
Frank Research Group Юрий 
Грибанов говорил РБК, что 
сделка по покупке «Рокет-
банка» — в логике при-
обретений «Открытия». 
«Сделка похожа на ту, что 
была с сервисом «Точка» 
(онлайн-сервис для ком-
паний, созданный на базе 
лишившегося лицензии 
Банк24.ру. — РБК), и гово-
рит о том, что «Открытие» 
верит в технологии и соби-
рает на рынке такие серви-
сы», — говорил он.

Ранее глава Тинькофф 
Банка Олег Тиньков пи-

сал в своем Facebook, что 
готов выкупить «Рокет-
банк». Тиньков тогда под-
черкивал, что «Рокетбанк» 
является скорее интер-
нет-приложением, чем 
полноценной кредитной 
организацией, и называл 
его «смузи-банком», на-
мекая на его хипстерскую 
природу. 

О планах «Открытия» купить 
«Рокетбанк» еще в сентябре 2015 года 
РБК рассказали источники, близкие 
к обеим организациям. По данным 
собеседников РБК, сумма сделки 
составит около 300 млн руб., 
или $4,5 млн

БАНКИСуд навечно заблокировал 
онлайн-библиотеку

Flibusta вне закона
АЛЕНА СУХАРЕВСКАЯ

Онлайн-библиотека 
Flibusta.net пожиз-
ненно заблокирова-
на по решению суда. 
Кроме того, правообла-
датели пошли дальше 
и начали бороться как 
с «зеркалами» площад-
ки, так и с ее верси-
ей для мессенджера 
Telegram.

  Мосгорсуд вынес реше-
ние о пожизненной бло-
кировке онлайн-библио-
теки Flibusta.net, сообщил 
12 апреля «РИА Новости» 
представитель Мосгорсу-
да и подтвердил РБК ге-
неральный директор Ас-
социации по защите прав 
в интернете (АЗАПИ) 
Максим Рябыко. Судеб-
ный процесс по блоки-
ровке Flibusta.net начал-
ся еще летом 2015 года, 
и, как писал РБК, ресурс 
наряду с онлайн-библи-
отекой Litmir.me и тор-
рент-трекером Rutracker.
org стали первыми канди-
датами на пожизненную 
блокировку.

Решения о временной 
блокировке Мосгорсуд 
выносил для отдельных 
страниц сайта Flibusta 
еще в июле 2015 года. 
За отказ удалять «пират-
ские» выдачи по требо-
ванию суда и правооб-

ладателей Flibusta.net 
неоднократно полно-
стью блокировалась Ро-
скомнадзором. Это ска-
залось на посещаемости 
сайта: число заходов на 
Flibusta.net с 4 млн в ок-
тябре 2015 года упало до 
163 тыс. в марте 2016-го 
(статистика сервиса 
Similarweb). Блокировка 
Роскомнадзором техни-
чески не отличается от 
вечной блокировки по 
антипиратскому закону, 
за исключением того, что 
ее можно снять юриди-
чески, объяснял Рябыко, 
который в судебном про-
цессе представлял инте-
ресы истца-правообла-
дателя — издательства 
«Эксмо». Flibusta.net при 
этом оставалась доступ-
на для пользователей вне 
России или использую-
щих технические сред-
ства для обхода блоки-
ровки.

«Пожизненная» блоки-
ровка интернет-ресурсов 
за нарушение авторских 
прав действует в России 
c 1 мая 2015 года, ког-
да в силу вступили «ан-
типиратские» поправки 
в закон «Об информа-
ции, информационных 
технологиях и о защите 
информации». В настоя-
щий момент под вечным 
«баном» находится свы-
ше двух десятков ресур-

сов. Однако заблокиро-
вать вместе с основным 
сайтом-нарушителем его 
«зеркала» правооблада-
тели пока не могут. Уже 
несколько месяцев пред-
ставители Минкомсвязи 
совместно с Роскомнад-
зором и правообладате-
лями готовят проект но-
вых поправок, которые 
позволили бы по упро-
щенной процедуре бло-
кировать копии заблоки-
рованных ресурсов.

Flibusta.net также из-
вестна попыткой «воз-
родиться» с помощью 
чат-бота в мессенджере 
Telegram, который позво-
ляет пользователям бес-
платно скачивать книги 
через ссылки в диалого-
вом окне. Правооблада-
тели через АЗАПИ уже 
обратились к админи-
страции Telegram с тре-
бованием удалить бота, а 
после того, как та проиг-
норировала их письма, 
попросили вмешатель-
ства от магазинов прило-
жений AppStore и Google 
Play. По словам Рябыко, 
после этого шага разра-
ботчики Telegram вышли 
с правообладателями на 
связь и, отвечая с почты 
на Gmail и представляясь 
как «команда Telegram», 
просят договоры, под-
тверждающие авторские 
права на контент. 

ИНТЕРНЕТ
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Сын генпрокурора Игорь Чайка будет продавать продукты в Китай

Made in Чайка
ЕКАТЕРИНА БУРЛАКОВА, 
АНАСТАСИЯ НАПАЛКОВА

Игорь Чайка, младший сын 
генпрокурора Юрия Чайки, 
за последний месяц зареги-
стрировал уже вторую агро-
компанию. Она специализи-
руется на оптовой торговле 
зерном и семенами, рынком 
сбыта станет Китай.

  ЭКСПОРТ В КИТАЙ

ООО «Русский экспорт» зареги-
стрировано 28 марта 2016 года 
в Москве, следует из данных Еди-
ного государственного реестра 
юридических лиц (ЕГРЮЛ). Ос-
новная сфера деятельности ком-
пании — оптовая торговля зерном, 
семенами и кормами для сельско-
хозяйственных животных, допол-
нительные виды деятельности — 
оптовая торговля кофе, чаем, 
какао, пряностями и  другими 
товарами. У «Русского экспорта» 
четыре совладельца, крупнейшая 
доля — 41% — принадлежит Иго-
рю Чайке. Указанный в  ЕГРЮЛ  
идентификационный номер на-
логоплательщика (ИНН) Игоря 
Чайки совпадает с ИНН владель-
ца 99% ООО «Аква Солид». Газета 
«Ведомости» в октябре 2015 года 
указывала, что  «Аква Солид»  — 
компания Игоря Чайки, сына 
генпрокурора РФ Юрия Чайки. 
Связаться с Чайкой-младшим РБК 
не удалось.

Еще одним совладельцем «Рус-
ского экспорта» с долей 24,5% явля-
ется гендиректор компании Анна 
Барышева. Ей также принадлежит 
50% другой компании «Русский 
экспорт», зарегистрированной 
по тому же адресу, что и новая фир-
ма, другие 50% — у Сергея Симоно-
ва. «Русский экспорт» без участия 
Чайки был зарегистрирован в июне 
2015 года и также специализирует-
ся на оптовой торговле зерном, се-
менами и кормами для сельскохо-
зяйственных животных. Барышева 
отказалась отвечать на  вопросы 
корреспондента РБК.

В презентации компании «Рус-
ский экспорт» на странице Бары-
шевой в  сети LinkedIn указано, 
что компания консолидирует то-
вары российских производителей 
и  осуществляет их  транспорти-
ровку, таможенное оформление, 
сертификацию и  дальнейшую 
продажу в  Китайской Народной 
Республике (КНР). Также в  пре-
зентации указано, что  «Русский 
экспорт» имеет офисы в Москве 
и  Пекине. Источник в  «Русском 
экспорте»  пояснил РБК, что  но-
вая компания с  участием Чайки 
по факту заменит старую.

На  сайте Московского госу-
дарственного областного уни-

верситета указано, что  в  июле 
2015 года гендиректор «Русского 
экспорта» Анна Барышева была 
лектором в  обучающем семина-
ре о  продаже российских това-
ров в Китае. Еще одним лектором 
был заявлен советник губернато-
ра Московской области Артем Се-
менов. Человеку с такими Ф. И. О. 
принадлежит еще 24,5% «нового» 
«Русского экспорта». Артем Се-
менов работает советником гу-
бернатора Московской области 
на общественных началах, указа-
но на сайте областного правитель-
ства. Связаться с Семеновым че-
рез пресс-службу правительства 
Московской области РБК не уда-

АГРОБИЗНЕС

Разворот на Восток

Из-за девальвации рубля 
рост экспорта отдельных ка-
тегорий продуктов из России 
в 2015 году составил до 3400%, 
писал в марте РБК. Раньше 
РБК обратил внимание на рез-
кий рост экспорта отдельных 
продуктов питания в КНР в на-
чале 2015 года: в первом квар-
тале 2015-го по сравнению 
с первым кварталом 2014 года 
экспорт подсолнечного масла 
в КНР в натуральном выраже-

нии вырос почти в тысячу раз, 
шоколада — в 18 раз, меда — 
в девять раз, пива — в три 
раза. Выход на рынок КНР сло-
жен для российских компаний, 
в частности из-за разницы 
бизнес-культур России и Ки-
тая, но «китайский рынок на-
чинает приоткрываться для от-
ечественных производителей», 
отмечал тогда вице-президент 
Торгово-промышленной пала-
ты РФ Георгий Петров.

Игорь Чайка решил поставлять продукты в Китай на фоне роста российского экспорта в эту страну в 2015 году
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Роман Абрамович решил увеличить свою долю в компании

«Норникель» со скидкой
РОМАН АСАНКИН

Структура миллиардеров Ро-
мана Абрамовича и Алексан-
дра Абрамова хочет выкупить 
у «Норникеля» 0,8% квази-
казначейских акций с дискон-
том к рынку. Полученные день-
ги «Норникель» может вернуть 
акционерам через дивиденды.

 Crispian Investment Ltd милли-
ардеров Романа Абрамовича 
и  Александра Абрамова плани-
рует увеличить свою долю в ГМК 
«Норильский никель» до  6,3%, 
выкупив у  компании 0,8% ква-
зиказначейских акций. Предло-
жение Crispian совет директоров 
«Норникеля» обсудит 18 апреля, 
сообщила пресс-служба ГМК. Пе-
ред заседанием совета решение 
о  продаже пакета обсудят неза-

висимые директора на комитете 
по аудиту.

Квазиказначейский пакет по-
явился у «Норникеля» в ходе buy 
back в 2015 году. Компания потра-
тила на выкуп собственных акций 
$195 млн. Crispian сделала пред-
ложение по  цене $12,6 за  ADR, 
или $158 млн за весь пакет. Цена 
определена исходя из  средней 
стоимости акций за  пять дней 
с 4 по 8 апреля, сказано в сообще-
ние ГМК.

Во  вторник по  состоянию 
на  12:30 мск 0,8% «Норнике-
ля» на Московской бирже стоили 
$164,2 млн — на 4% дороже пред-
ложения Crispian.

Сейчас Crispian контролиру-
ет 5,5% акций «Норникеля». Абра-
мович вошел в капитал никелевой 
компании в 2013 году, чтобы по-
гасить конфликт между двумя ос-

новными акционерам ГМК — вла-
дельцем «Интерроса» (30,3% ГМК) 
Владимиром Потаниным и главой 
UC Rusal (27,8%) Олегом Дерипа-
ской. Помимо миноритарного па-
кета Crispian получила возможность 
голосовать еще 15% акций «Норни-
келя», принадлежащих «Интерросу» 
и Rusal, которые были переведены 
на  специальный escrow-счет. Ак-
ционеры ГМК также договорились 
о выплате дивидендов на уровне 
50% EBITDA, но не менее $2 млрд. 
4 апреля «Норникель» сообщил 
об  изменении дивидендной по-
литики, которая будет привязана 
к уровню долга компании.

Представитель Rusal говорит, 
что компания Дерипаски поддер-
живает увеличение пакета Crispian 
в «Норникеле». «Это само по себе 
очень позитивно, что один из клю-
чевых акционеров компании ве-

рит в ее перспективы и дальней-
ший рост. Для самого «Норникеля» 
продажа казначейского пакета — 
это очень своевременный допол-
нительный денежный поток», — 
заявил собеседник. Представитель 
«Интерроса» пока не  ответил 
на запрос РБК.

Увеличение доли Crispian 
не изменит влияния Абрамовича 
в «Норникеле», но станет для него 
хорошей инвестицией, если сдел-
ка по продаже 0,8% квазиказна-
чейских акций состоится по цене 
предложения, говорит Андрей 
Лобазов из «Атона». Если бы та-
кой пакет приобретался с рынка, 
покупателю пришлось бы запла-
тить премию, поясняет аналитик. 
«Норникель»  за счет сделки может 
снизить уровень долга или напра-
вить деньги на выплату дивиден-
дов, добавил Лобазов.  

МЕТАЛЛУРГИЯ

Чего боится глава «Башнефти» при приватизации

«Выжать все сливки 
и раствориться»
МАКСИМ ТОВКАЙЛО, 
ТИМОФЕЙ ДЗЯДКО

Президент «Башнефти» 
Александр Корсик не исклю-
чает, что компанию могут 
купить в кредит, возвращать 
который будет сама «Баш-
нефть». Топ-менеджер также 
недоволен, что ЛУКОЙЛ 
пытается сбить цену акций 
компании.

РАСКРЫТЬ БЕНЕФИЦИАРОВ

Потенциальные инвесторы могут 
попытаться купить «Башнефть» 
в кредит «за деньги компании», 
заявил во  вторник, 12 апреля, 
президент «Башнефти» Алек-
сандр Корсик на  Биржевом фо-
руме.

«Взять короткий кредит, ку-
пить за эти деньги  «Башнефть», 
потом перекредитовать «Баш-
нефть» так, что  она не  сможет 
дышать, не  сможет инвестиро-
вать, выжать все сливки и в ка-
кой-то  момент раствориться 
под тем или иным предлогом», — 
описал схему Корсик.

Федеральное правительство 
рассматривает возможность про-
дажи 50,1% акций «Башнефти» 
в 2016 году. Еще 25% в капитале 
принадлежит правительству Баш-
кирии, которое не хочет расста-
ваться со своей долей. 

В  марте газета «Ведомости» 
сообщала о  письме исполни-
тельного директора «Татнефте-
газа» Сергея Бахира президенту 
Владимиру Путину. Бахир пред-
лагал вместо продажи компании 
передать ее в управление «Тат-
нефтегазу» на десять лет, пообе-

щав выплатить в  федеральный 
бюджет $4 млрд и  еще  $2 млрд 
в бюджет Башкирии. Бенефици-
ары «Татнефтегаза» неизвестны. 
По данным «СПАРК-Интерфакса», 
компания принадлежит кипрской 
RGF Investments & Energy Ltd, а ее 
владелец — Pivitol Holdings Ltd 
и Ristgu Ltd (Британские Виргин-
ские острова).

«Неправильно покупать ком-
панию за ее же деньги», — про-
комментировал Корсик это пред-
ложение «Интерфаксу» в кулуарах 
Биржевого форума. По  мнению 
Корсика, правительство долж-
но потребовать от  всех потен-
циальных стратегических инве-
сторов раскрыть бенефициаров. 
«Процесс приватизации должен 
пройти так, чтобы он был про-
сто безукоризненным. Я считаю, 
что это дело чести государствен-
ных органов, которые организуют 
этот процесс», — заявил топ-ме-
неджер.

В ПОИСКАХ КОНКУРЕНТОВ

Наиболее вероятный кандидат 
на покупку 50% компании — ЛУ-
КОЙЛ, говорят два федеральных 
чиновника. Президент ЛУКОЙЛа 
Вагит Алекперов в феврале при-
знал, что компания заинтересо-
вана в покупке контрольного па-
кета акций «Башнефти».

ЛУКОЙЛ является единствен-
ным возможным стратегиче-
ским инвестором, претендую-
щим на  «Башнефть», признал 
Корсик. По его мнению, посколь-
ку ЛУКОЙЛ — единственный ре-
альный претендент, то он пыта-
ется сбивать цену. Так, 4 апреля 
вице-президент ЛУКОЙЛа Лео-
нид Федун заявил, что компания 

не будет переплачивать за «Баш-
нефть». «Сегодня «Башнефть» уже 
стоит дороже ЛУКОЙЛа с учетом 
мультипликаторов. Она находит-
ся на пике своего развития. Поэ-
тому ЛУКОЙЛ не намерен «уби-
ваться» за «Башнефть», — сказал 
Федун.

Для  того чтобы была кон-
куренция при  приватизации 
«Башнефти», Корсик предло-
жил правительству начать го-
товить компанию ко вторично-
му размещению на бирже (SPO) 

параллельно с поиском страте-
гов. По  его мнению, на  рынке 
можно было бы разместить 10% 
акций. «Интерфакс» со ссылкой 
на источник сообщил, что речь 
идет о  10% голосующих ак-
ций. В  этом случае ЛУКОЙЛ 
может по-прежнему приобре-
сти более 50% голосующих ак-
ций или  около 41,6% обыкно-
венных акций. Представитель 
ЛУКОЙЛа отказался это ком-
ментировать.

«Башнефть» пыталась прове-
сти SPO на  Лондонской бирже 
осенью 2014 года, компания пла-
нировала привлечь $1–2 млрд. 
Но размещение пришлось пере-
нести на  неопределенный срок 
из-за уголовного дела в отноше-
нии Урала Рахимова, которого 
обвинили в незаконном присво-
ении акций нефтяной компании 
и их последующей легализации. 
В декабре того же года АФК «Си-
стема» по  решению суда была 
вынуждена передать государству 
контрольный пакет акций «Баш-
нефти».

Во  вторник капитализация 
«Башнефти» на Московской бир-
же составила 448,92 млрд руб. 
(на 15:25 мск). 

«Процесс приватизации должен пройти так, 
чтобы он был просто безукоризненным. 
Я считаю, что это дело чести государственных 
органов, которые организуют этот процесс»

НЕФТЬ

«Система» не претендует на «Башнефть»

АФК «Система», которая до де-
кабря 2014 года контролирова-
ла «Башнефть», не планирует 
участвовать в приватизации 
«Башнефти», заявил во вторник 
президент «Системы» Михаил 
Шамолин: «Два раза в одну 

реку не входим». По словам Ша-
молина, «Система» пока не ви-
дит для себя интересных ак-
тивов, предлагаемых в рамках 
большой приватизации. «Нас 
интересуют не миноритарные 
пакеты», — сказал Шамолин.

лось. Знакомый Семенова сказал, 
что тот действительно имеет отно-
шение к компании, занимающей-
ся оптовой торговлей. Артем Семе-
нов ответил РБК, что будет готов 
давать комментарии позже.

Игорь Чайка с февраля 2014-го 
тоже работал советником губерна-
тора Московской области Андрея 
Воробьева на общественных на-
чалах по вопросам спорта, куль-
туры, туризма и делам молодежи. 
Проработав на этой должности ме-
нее года, Чайка-младший покинул 
пост, объяснив это тем, что все это 
время не прекращал заниматься 
предпринимательской деятельно-
стью и «эти проекты требуют еже-
дневного оперативного сопрово-
ждения».

Наименьшей долей — 10% — 
в  «новом» «Русском экспорте» 
владеет Олег Дмитриенко, заме-
ститель председателя правления 
М2М Private Bank. Дмитриенко 
в разговоре с корреспондентом 
РБК подтвердил, что  является 
совладельцем «Русского экспор-
та», подчеркнув, что этот проект 
не имеет отношения к банку. Он 
рассказал, что компания «будет 
специализироваться на поставке 
продуктов питания в Китай». Объ-
емы поставок и другие подробно-
сти он пообещал раскрыть позже.

БИЗНЕС ИГОРЯ ЧАЙКИ

Игорь Чайка — младший сын гене-
рального прокурора Юрия Чайки, 
но  о  его официальной биогра-
фии известно мало. Он родился 
в 1988 году, в 2011-м окончил юри-
дическую академию им. Кутафина.

В интервью «Известиям» Чай-
ка рассказывал, что  бизнес, ко-
торым он занимается со второго 
курса института, связан с произ-
водством продуктов питания, бла-
гоустройством, развитием обще-
ственных пространств и созданием 
архитектурного облика городов. 
В 2010 году, по данным СПАРК, он 
зарегистрировал компанию «Ин-
новации света», которая за три года 
получила несколько подрядов поч-
ти на 700 млн руб. В частности, эта 
компания делала новогоднюю ил-
люминацию в Центральном и Юж-
ном округах Москвы, художествен-
ную подсветку Новоспасского 
и Крымского мостов и искусствен-
ное освещение трассы Адлер  — 
Красная Поляна в преддверии зим-
ней Олимпиады-2014.

В  августе 2015-го из  рассле-
дования РБК следовало, что два 
15-летних контракта на вывоз му-
сора в районах Москвы на общую 
сумму более 42,6 млрд руб. доста-
лись фирме, которую может кон-
тролировать Игорь Чайка. Другое 
расследование РБК, посвященное 
ремонту московских дорог, пока-
зало, что близкая к Чайке-млад-
шему  компания «БалтикСтрой-
Компани» выиграла тендер 
на  проектирование улиц Малая 
и Большая Бронные. 

О  сельскохозяйственном биз-
несе Игоря Чайки стало извест-
но только в 2016 году: по данным 
ЕГРЮЛ, 11 марта 2016 года он уч-
редил компанию «Агро-Регион» 
в  подмосковном городе Химки, 
которая стала его первым активом 
в агробизнесе. Основные виды де-
ятельности этой компании — ово-
щеводство, декоративное садовод-
ство и  производство продукции 
питомников. 
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В России появятся купюры новых номиналов

Теперь и по 200
ЕВГЕНИЙ КАЛЮКОВ

Банк России в следующем году 
выпустит банкноты номина-
лом 2000 и 200 руб. В ЦБ счита-
ют, что новые купюры должны 
сделать расчеты наличными 
деньгами удобнее.

К концу 2017 году в обращение 
в России будут выпущены но-
вые банкноты номиналом 200 и 
2000  руб., объявил Банк России. 
В ЦБ полагают, что к этому момен-
ту годовая инфляция в России как 
раз опустится до 4%, что сделает 
выпуск банкнот «промежуточных 
номиналов» (сейчас в России вы-
пускаются купюры по 100, 500, 
1000 и 5000 руб.) экономически 
оправданным.

Глава ЦБ Эльвира Набиуллина 
пояснила, что объем выпуска купюр 
новых номиналов пока не опреде-
лен, но выпуск банкнот нового но-
минала не повлияет на объем на-
ходящихся в обращении наличных 
денег. При этом купюры старых но-
миналов специально изыматься из 
обращения не будут, а общий объ-
ем денег в обращении, по словам 
главы ЦБ, будет поддерживаться за 
счет изъятия ветхих купюр.

«Мы исходим из того, что за-
траты на выпуск новых номиналов 
будут в рамках обычной сметы за-
трат Банка России», — подчеркну-
ла Набиуллина (цитата по «Ин-
терфаксу»). Она также выразила 
уверенность в том, что новые ден-
знаки сделают удобнее наличные 
расчеты и помогут россиянам 
сэкономить время при оплате то-
варов и услуг.

В ближайшее время Банк Рос-
сии планирует разработать дизайн 
новых купюр, в том числе опреде-
литься с тем, виды каких именно 
российских городов будут на них 
представлены. Доверить выбор 
планируется самим россиянам: ле-
том 2016 года ЦБ совместно с од-
ним из федеральных телеканалов 
запустит голосование, по итогам 
которого и решится, кто именно 
«попадет на деньги».

Ранее в интернете было запу-
щено подписание адресованной 
ЦБ петиции о выпуске банкноты 
в 2000 руб. с размещением на ней 
видов Владивостока. Авторы пе-
тиции объяснили свой выбор по-
пулярностью песни «Владивосток 
2000» группы «Мумий Тролль».

«Новая купюра даст возмож-
ность открыть помимо поку-

пательской способности совре-
менного российского рубля его 
культурно-эстетическую цен-
ность, заставит по-новому увидеть 
привычные рубли. Введение новой 
банкноты создаст мощный инфор-
мационный повод, который заста-
вит обратить внимание на рубль в 
позитивном творческом ключе, 
что рублю особенно необходимо в 

текущей ситуации», — отмечалось 
в петиции.

Ранее Владивосток уже входил 
в число городов, виды которых 
размещались на российских банк-
нотах. В 1995 году морской порт 
Владивостока был изображен на 
купюре достоинством 1000  руб., 
однако после деноминации ку-
пюру номиналом 1 руб. решено 

было не выпускать, и Владивосток 
с денег исчез.

В настоящее время в России 
находятся в обращении банкно-
ты достоинством 5 руб. (с вида-
ми Новгорода Великого), 10 руб. 
(Красноярск), 50 руб. (Санкт-Пе-
тербург), 100 руб. (Москва), 500 руб. 
(Архангельск), 1000 руб. (Ярослав-
ль) и 5000 руб. (Хабаровск). Кроме 
того, в 2014 году в обращение была 
выпущена «олимпийская» купю-
ра достоинством 100 руб. с видами 
спортивных объектов в Сочи, а в 
2015-м — посвященная присоеди-
нению Крыма к России сторублев-
ка с видами Севастополя. 

Пластиковая 
защита

Министр финансов Баварии 
Маркус Зедер представил 
новую монету номиналом €5, 
передает The Local.
В центре монеты находится 
голубое кольцо из пластика. 
Как пояснил Зедер, с его по-
мощью монету можно будет 
проверять на подлинность. 
Министр рассказал, что, 
во-первых, сам материал 
является сложным для под-
делки. Во-вторых, голубое 
кольцо разделит два куска 
металла, тем самым сделав 
монету более легкой, благо-
даря чему ее также можно 
будет отличить от подделки.
Монета войдет в обращение 
начиная с 14 апреля. В общей 
сложности будет выпущено 
2 млн монет. При этом, как от-
мечает издание, новые моне-
ты, вероятно, будут цениться 
среди коллекционеров и 
вряд ли будут использовать-
ся в повседневных расчетах.
Сейчас существует во-
семь видов монет евро. 
Речь идет о номиналах 
в 1, 2, 5, 10, 20 и 50 евроцен-
тов, а также в €1 и €2.

Наличные мельчают

Эксперты из Гарварда пред-
ложили запретить банкноты 
крупных номиналов для борь-
бы с организованной преступ-
ностью.   

Доля наличных денег в объеме 
криминальных транзакций дости-
гает почти 60% ежегодно. Основ-
ную часть этой суммы составляют 
крупные банкноты, которые легко 
транспортировать. К таким вы-
водам пришла группа экспертов 
Правительственной школы им. 
Джона Кеннеди при Гарвардском 
университете под руководством 
Питера Сэндса, бывшего ген-
директора британского банка 
Standard Chartered. 

МАЛОЗНАЧИМЫЕ КУПЮРЫ
В легальном же обращении 
крупные банкноты являются ма-
лозначимыми: например, внутри 
США наличные платежи свыше 
$100 составляют только около 
1% от их общего количества и 
5% от общего объема.  Купюры 
номиналом $100 составляют по 
своей стоимости 78% всего на-
личного оборота или чуть больше 
$1 трлн. Распространенность та-
ких купюр в самих США невелика: 
согласно прошлогоднему опросу 
Федерального резервного банка 
Бостона, лишь 5,2% совершен-
нолетних американцев держат 
такие купюры в бумажнике, регу-
лярно ими пользуясь. Остальная 

сумма, по мнению Сэндса, либо 
обращается за пределами США, 
либо используется в незаконной 
деятельности.

НЕ ТОЛЬКО ДОЛЛАРЫ
Сэндс также предлагает вывести 
из обращения банкноты досто-
инством €500, £50 и 1000 швей-
царских франков. Стоимость 
всех купюр номиналом €500, 
например, составляет 30% от всей 
напечатанной ЕЦБ наличности 
(€322 млрд), но в реальности это 
всего лишь 3% по количеству об-
ращающихся банкнот. Из-за своей 
редкости и большой роли в пре-
ступном бизнесе многие европей-
цы, напоминает Сэндс, прозвали 

банкноту €500 «Бен Ладеном». 
В 2013 году европейские власти 
уже комментировали вероятное 
изъятие из обращения купюры в 
€500. Тогда зампредседателя ЕЦБ 
Витор Констансио, выступая пе-
ред евродепутатами, заметил, что 
эта мера «достойна обсуждения», 
так как купюра такого высокого 
достоинства «обычно не исполь-
зуется» в обиходе. С тех пор эта 
инициатива развития не нашла.

ИЗЪЯТЫЕ ИЗ ОБРАЩЕНИЯ
В 1969 году Федрезервом США 
«за недостаточным использова-
нием» были изъяты из обраще-
ния банкноты номиналом $500, 
$1000, $5000, $10 тыс., а также 

использовавшаяся только для 
межбанковских расчетов $100 тыс. 
В 2000 году прекратила хождение 
купюра в 1000 канадских долла-
ров — власти страны уже тогда 
пришли к выводу, что ее исполь-
зуют в основном преступники. 
С 2010 года банки Великобритании 
не принимают для обмена купюры 
в €500, а с осени 2014 года пере-
стала обращаться самая «дорогая» 
купюра в мире — 10 тыс. сингапур-
ских долларов — по текущему кур-
су $7,2 тыс. Денежно-кредитное 
управление Сингапура прекратило 
ее выпуск, сославшись на «риски, 
связанные с большими объемами 
операций с наличностью в банкно-
тах крупного номинала».
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